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FECHA: OCTUBRE 29 de 2013 
 

OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS 

 “Camioneta se estampó contra un muro” 

 
“Rezagan pago a CFE en cinco ayuntamientos” 

 “Programas del DIF, sin recorte presupuestal” 

 “Aeropuerto y refinería aún no deben ser descartadas: Sedeco” 

 
“En DIF no habrá recortes” 

 
“Defenderán aeropuerto” 

 
“La Huasteca lista para el Xantolo, controlan cólera” 

 
“MIL UNIDADES PARA FUERA” 

 
“Xantolo es celebración segura, confirma SSH” 

 
“Obligan a estados a más transparencia” 

 
“Entra Michoacán en alerta máxima” 

 “Comisiones en el Senado aprueban en lo general el paquete fiscal” 

 
“Partidos exigen al IFE divulgar el informe crítico” 

I N S T I T U C I O N A L 
Criterio-Se dice Que… 

 
Que existe molestia entre los diputados locales de Nueva Alianza porque el representante de ese partido ante el Instituto 

Estatal Electoral, José Ventura Corona Bruno, no opinó ni a favor ni en contra durante el reciente debate sobre la llamada 
propaganda negra del pasado proceso electoral. Y es que el consejero electoral prefirió abstenerse en la votación, todo 

porque no recibió a tiempo la orden de la mano que lo mueve. (Redacción, página 03) 

Crónica-Galardonan al IEEH con premio por innovación: Condecoraron al Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) 
por su proyecto “Certidumbre Ciudadana PREP 2.0”. Lo anterior en la sexta edición de la entrega de premios que la revista 

“Information Week México”, la cual otorga está distinción  las 40 instituciones más innovadoras del sector público. Según 

información del organismo autónomo, desde la ciudad de México, la directora general de la revista, Mónica Mistretta, entregó 
al Consejero Presidente del IEEH, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, la referida condecoración obtenida por el empleo de tecnología 

de vanguardia en el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), lo cual permite su adecuado funcionamiento y 
certeza en los resultados. Acompañado por las consejeras Arminda Araceli Frías Austria e Isabel Sepúlveda Montaño y el 

consejero José Ventura Corona Bruno, el presidente del IEEH recordó que, en la pasada elección de Diputados Locales, la 

Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) evaluó al PREP y confirmó una tendencia en el nivel de su correcta 
operación hacia el 100 por ciento de confiabilidad, además de concluir que el programa no presentó alteraciones que 

representaran un sesgo a los resultados de la elección. (Rosa Gabriela Porter, página 05) 

 

http://www.excelsior.com.mx/nacional/2013/10/29/925856
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El Independiente-Presupuesta IEE, 60 mdp para 2014: Son 60 millones de pesos lo que el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo (IEE) presupuestó para el próximo año en que no habrá comicios y deberá consolidarse como organismo de 

participación ciudadana. El proyecto fue discutido ayer con representantes de partidos políticos y está previsto que será 
aprobado después del mediodía de hoy durante sesión extraordinaria. Prevalece cierta inconformidad entre partidos políticos 

porque el instituto comunicó el presupuesto el pasado viernes, por lo que señalaron que no hubo tiempo suficiente para 
cotejarlo. Se contemplan 23 millones de pesos para pagar prerrogativas de los institutos políticos el próximo año. No hay 

incremento salarial en nómina, por lo que el presidente del organismo Mario Pfeiffer Islas conservará los 49 mil pesos 

mensuales que actualmente gana, mientras que los consejeros electorales percibirán 37 mil. La nómina de 91 trabajadores 
del instituto durante 2012 costó 14 millones 969 mil 902 pesos, cantidad similar a lo que representó el pago de salarios en el 

organismo autónomo en 2011. Al cotejar documentos oficiales, se deduce que el número de trabajadores del organismo 
aumentó, ya que en 2011 eran 85 y para 2013, 97. El presupuesto debe ser aprobado por el pleno del consejo general tras 

observaciones de los partidos políticos, luego enviado a la Secretaría de Finanzas y después incluido al paquete 2014 que 

analizarán legisladores locales en próximas semanas. (Víctor Valera, página 05) 

El Sol de Hidalgo-Elecciones RESULTAN caras POR desconfianza: Mario Pfeiffer Islas, consejero presidente del 

Instituto Estatal Electoral del Estado de Hidalgo, consideró ante alumnos universitarios que en nuestro país las elecciones son 
caras, es decir, representan una gran inversión por un factor: la desconfianza, que obliga a implementar cada vez más 

medidas de seguridad. Lo anterior lo comentó durante una ponencia que ofreció dentro del seminario "Derecho Electoral", 

que organizó la Barra Mexicana, Colegio de Abogados del Estado de Hidalgo, en coordinación con la Universidad 
Iberoamericana de Hidalgo, con motivo de su décimo aniversario."En México, un efecto es la desconfianza son caras las 

elecciones, hay que reconocerlo que lo son, por la desconfianza que tenemos, entonces cada vez requerimos de más y más 
candados", citó como ejemplo que la boleta electoral del último proceso en Hidalgo contaba con catorce elementos de 

seguridad. Mario Pfeiffer, quien también es miembro de la citada Barra, habló sobre las facultades y obligaciones del 

organismo electoral e informó que, la semana pasada, el IEEH recibió una presea por el Programa de Resultados 
Preeliminares, por ubicarse dentro de las 40 empresas más innovadoras del país. Destacó la importancia de que los 

estudiantes de Derecho conozcan sobre esta materia, pues los partidos políticos requieren cada vez más abogados 
preparados y capacitados en materia electoral, ahí donde pueden encontrar una posibilidad de fuente laboral, por lo cual 

reconoció la capacitación que impulsa la Barra Mexicana de Abogados y el vínculo que mantiene con las instituciones 
educativas para este fin. Francisco Martínez Ballesteros, presidente de la Barra de Abogados, señaló que uno de los retos que 

enfrentan quienes ejercen la abogacía es la capacitación constante y que una de las finalidades de esta asociación es 

mantener vínculos universitarios para no sólo contribuir en la capacitación de los futuros abogados, sino difundir entre ellos el 
código de ética que rige a la Barra.. En tanto, Juan Manuel Menes Llaguno, rector de la Universidad Iberoamericana del 

Estado de Hidalgo, quien también es Barrista, destacó que la abogacía es una carrera muy competida, por ello requieren de 
una actualización permanente y como institución educativa buscan que los estudiantes conozcan las diferentes ramas del 

Derecho, y exhortó a los jóvenes a que se acerquen y conozcan la labor que realiza la Barra de Abogados. "Es el organismo 

que aglutina al mayor número de profesionistas del Derecho en el estado de Hidalgo".  (Redacción, Ojo: Política) 

Síntesis-Recibe PREP premio por innovación: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) fue galardonado como una 

de las 40 instituciones más innovadoras del sector público, por su proyecto "Certidumbre Ciudadana PREP 2.0", esto durante 

la sexta edición de la entrega de premios de la revista "Information Week México". En la Ciudad de México, la directora 
general de la revista, Mónica Mistretta, entregó al consejero Presidente del IEEH, Mario Ernesto Pfeiffer Islas, la referida 

condecoración obtenida por el empleo de tecnología de vanguardia en el Programa de Resultados Electorales Preliminares 
(PREP), lo cual  permite su adecuado funcionamiento y certeza en los resultados. Acompañado por las consejeras Arminda 

Araceli Frías Austria e Isabel Sepúlveda Montaño, y el consejero José Ventura Corona Bruno, el presidente del IEEH recordó 
que en la pasada elección de diputados locales, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) evaluó al PREP y 

confirmó una tendencia en el nivel de su correcta operación hacia el 100% de confiabilidad, además de concluir que el 

programa no presentó alteraciones que representaran un sesgo a la elección. Con el premio otorgado por "Information Week 
México", el IEEH se consolida una vez más como un organismo innovador y confiable. (Jaime Arenalde, página 03) 

P A R T I D O S      P O L Í T I C O S 

Criterio-Analiza Panal unirse al pacto social en el estado: María Eugenia Muñoz Espinoza, presidenta de la fracción de 
Partido Nueva Alianza (Panal) en el Congreso local, informó que antes de pensar en si su partido se integrará al Pacto social 

que propone el gobierno estatal, se tiene que constatar que se den las condiciones de diálogo entre los actores. La diputada 

local expresó que se tiene que actuar con cautela, “a ver si se reactivan las mesas de diálogo en noviembre próximo, pues las 
condiciones políticas se tienen que dar en la entidad”. Luego de varios cuestionamientos que mantienen e l Partido Nueva 

Alianza sobre el resultado de las mesas políticas que se llevaron a cabo durante la contienda electoral para diputados locales, 
la panalista señaló que de haber concluido con este ejercicio hasta el día de la elección, los resultados habrían sido distintos y 
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no tan parciales. En este sentido, para el diputado Víctor Trejo Carpio, también de Nueva Alianza, la propuesta está en la 

mesa y si ésta abonará a una estabilidad social, podría ser aceptada. (Miriam Avilés, página 05) 

El Independiente-Exige Movimiento Ciudadano abrir diálogo rumbo a reforma electoral: Movimiento Ciudadano 

exigió al gobierno del estado poner en marcha los trabajos preparatorios rumbo a la reforma electoral, incluyendo la 
tipificación de propaganda negra. Ante la decisión del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEE) de desechar el caso de 

publicidad negra descubierta en la imprenta Bernal en julio pasado, la coordinadora de la comisión ejecutiva María García 

Sánchez urgió tomar medidas emergentes. Aseveró que este tipo de hechos deben contemplarse en la Ley Electoral para 
evitar descrédito, así como inconsistencias que impidan transparencia y democracia en comicios. “No es posible que este y 

otros casos sigan ocurriendo en los procesos electorales, porque efectivamente además de propiciar condiciones de inequidad 
generan desconfianza en la población.” Por esta razón exigió a través de comunicado a gobierno de estado y partidos de 

oposición, iniciar el diálogo hacia una reforma electoral integral que tipifique, entre otros actos, la propaganda negra. La 
coordinadora de Movimiento Ciudadano aseveró que no pueden permitir prácticas que afecten o beneficien a algún instituto 

político, pues la guerra sucia evidencia falta de madurez política. “Lo más importante es dar certeza a la ciudadanía que en 

Hidalgo los procesos electorales son desarrollados con total transparencia, igualdad de condiciones, respeto hacia las diversas 
corrientes y opiniones, y que la decisión del pueblo será respetada”, concluyó. Antecedentes En julio pasado, a tres días de la 

elección para diputados locales, simpatizantes de Nueva Alianza y PAN descubrieron una bodega que imprimía propaganda 
negra contra sus candidatos. Los hechos fueron registrados por el agente del Ministerio Público de la subprocuraduría contra 

delitos electorales de la Procuraduría General de Justicia del Estado de Hidalgo, Manuel Calva Hinojosa; recientemente el 

Instituto Estatal Electoral desechó las quejas. (Gerardo Neria, página 06) 
El Reloj-MC hace llamado para reinstalar mesa política: (Verónica Ángeles, página 06) 

Síntesis-Piden iniciar la reforma electoral: (Jaime Arenalde, página 04) 

El Independiente-Descarta Abud preparar reelección: Alejandro Moreno Abud, dirigente del Partido Acción Nacional 

(PAN), descartó que prepare el camino hacia su posible reelección en 2014, luego que la renovación del consejo estatal 

garantizó mayoría de integrantes que congenian con el líder albiazul. Nadie habla de volver a ser dirigente ya que lo único 
que busca es fortalecer al partido, en vísperas de la elección de gobernador de Hidalgo, presidentes municipales y diputados 

en 2016, donde la oposición intentará quitar al PRI del poder. El consejo estatal es la máxima autoridad del PAN que decide 
presupuesto a ejercer y, aunque ahora será la militancia panista la que elija al próximo dirigente, sí participará en el proceso 

interno. Moreno Abud está en desacuerdo con que la mayoría de albiazules del consejo estatal sea afín al dirigente, ya que 

“llegaron de forma libre y electos en asamblea municipal y estatal. “No va por ahí. Si Acción Nacional quiere iniciar en Hidalgo 
el camino de reconquistar a la ciudadanía y tener triunfos es a través de olvidarnos un poco de lo de adentro y trabajar 

mucho más fuerte hacia fuera.” A juicio de Moreno Abud, la conciencia del consejo es trabajar a favor del PAN y no de un 
proyecto personal o de grupo. Destacó que no existió incidente alguno durante la asamblea del domingo cuando fueron 

electos 60 consejeros. “Este ejemplo que damos de unidad estará reflejado en todas los actos políticos”. Se pronunció por 
permitir que nuevos cuadros arriben a la dirigencia panista. (Víctor Valera, página 06) 

El Independiente-En Pachuca, 15 organizaciones juveniles al servicio del PRI: Los trabajos que realizan estos 

grupos consisten en obras sociales, pintar calles, remozar canchas deportivas, reforestar y concretar donaciones de enseres 
en zonas populares. El comité directivo municipal que encabeza Bernardo Arista Velasco realiza trabajos preparatorios 

encaminados a la reorganización de su estructura rumbo a los comicios locales de 2016. “Los jóvenes también confían en el 

PRI de Pachuca. Ese tabú terminó porque le metimos todo el deseo por querer que participen con nosotros, abriéndoles las 
puertas y dándoles oportunidades a nuevos liderazgos.” Al resaltar la labor de los líderes priistas en la entidad, el dirigente 

admitió que al tricolor le conviene estar cerca de los cuadros en colonias populares y fraccionamientos para fortalecer la 
militancia. Dijo que ante la responsabilidad del PRI al encabezar los tres órdenes de gobierno, los priistas asumen el 

compromiso de buscar a todos los sectores de la sociedad civil, empresarios y jóvenes. “Para nosotros que no haya elecciones 

no significa dejar la cosas tiradas, al contrario tenemos que trabajar todos los días para que en la próxima contienda el triunfo 
sea igual de contundente.” En entrevista, Arista argumentó que el PRI pretende ganar adeptos y promover la participación 

conjunta entre ciudadanía y partido mediante programas de inclusión. Renuevan consejos Por otra parte, el comité directivo 
estatal conformó los 84 consejos políticos municipales, proceso que inició el 15 de octubre pasado con la emisión de 

convocatoria. El anterior sábado, como lo marca el proceso, fue desarrollada la elección de propietarios y suplentes de 
aspirantes a consejeros políticos municipales, por lo cual ayer se aprobó la integración de dichos órganos para el periodo 

2013-2016. (Gerardo Neria, página 06) 
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I N S T I T U C I O N E S    E L E C T O R A L E S 

El Independiente-San salvador y Santiago de Anaya, “manzana de discordia” en redistritación: San Salvador y 
Santiago de Anaya son la manzana de la discordia que impidió acuerdos entre partidos políticos para la redistritación federal 

en Hidalgo, luego que el PRD propuso separarlos de un grupo de siete caracterizado por su población indígena. Esta 
propuesta perredista también fue secundada por el Partido del Trabajo (PT) a nivel nacional. El escenario del sol azteca 

separa Santiago de Anaya y San Salvador de Chilcuautla, Ixmiquilpan, Tasquillo, Cardonal y Nicolás Flores y los coloca en el 

distrito Actopan, lo que rompe con la propuesta de la comisión local de vigilancia. Incluso, el PRD incluye Tlahuiltepa, Juárez y 
Eloxochitlán en el distrito federal Ixmiquilpan, aunque existe barranca que los separa del resto de municipios de la 

demarcación y que deberán dar gran rodeo hasta Pachuca para llegar a la cabecera distrital. Ana Hoyo Chalit, vocal del 
registro federal de electores (RFE), aseguró que la propuesta de la comisión local de vigilancia, la cual aglutina cinco partidos 

políticos, conserva estos siete municipios con población indígena. Y deja Tlahuiltepa, Juárez Hidalgo y Eloxochitlán en el 
distrito federal electoral Actopan, agregó. Expuso que el consejo general deberá elegir entre los dos escenarios o proponer 

uno nuevo, decisión que tardaría por el cambio de consejeros del IFE. (Víctor Valera, página 05) 

El Reloj-En breve, se tendrá dictamen de redistritación de Hidalgo: (Verónica Ángeles, página 05) 

P L A N O        E S T A T A L 

Milenio-Descarta Romero ajuste de recursos: La presidenta del Sistema DIF Hidalgo, Guadalupe Romero de Olvera, 

aseguró que pese a la política de austeridad planteada por el Ejecutivo local, los programas asistenciales se mantendrán igual, 
por lo que no habrá recortes a los apoyos asistenciales como los desayunos o beneficios a personas en situación de 

vulnerabilidad. “La austeridad no puede haber en los programas de asistencia social, a la gente no se le puede negar los 

servicios, desde luego sí sabemos que debe de haber la transparencia en la normatividad para cuidar los recursos y que 
realmente sean llevados a dónde deban de llegar”, dijo Romero de Olvera. Al dar a conocer las afectaciones por el paso de los 

huracanes Ingrid y Manuel, el gobernador de Hidalgo, Francisco Olvera Ruiz, aseguró que para 2014 el Ejecutivo se “apretará 
el cinturón” al disminuir el gasto en teléfonos celulares, gasolina y congelar salarios de funcionarios, además de analizar qué 

programas sociales podrían recortarse. Sobre esto, la encargada del DIF Hidalgo comentó que el recorte no afectará los 
programas de la institución, y al contrario, se busca mejorar el impacto de los mismos para llegar a más gente en los 84 

municipios de la entidad. “No me ha comentado (el gobernador) aún en el sentido de que vaya a haber alguna austeridad en 

el ramo de asistencia social, no habrá recorte, el fin es que los municipios y el Sistema DIF estatal sigan trabajando como 
hasta este momento”, comentó Romero, esto al finalizar la ceremonia por el XXXIV aniversario del CBTis 8.  Dentro de los 

programas prioritarios del DIF estatal están las entregas de ayudas funcionales, centros de atención social y entrega de 
paquetes alimenticios, mismos que llegan a comunidades de rezago económico que sin ellos tendrían dificultades para cubrir 

sus necesidades básicas. “Se mantienen los programas, no habrá recorte en ninguno, ni en el tema de desayunos fríos, 

desayunos calientes ni en ayudas funcionales ni en el programa de Encuentro y Desarrollo o las Unidades Básicas de 
Rehabilitación, no habrá ninguno, seguiremos trabajando de la misma manera”. En el mismo sentido, Romero de Olvera 

adelantó algunos de los proyectos prioritarios para 2014, entre los que destaca la ampliación de la infraestructura, para lo 
cual buscarán la ayuda del sector empresarial y de la sociedad civil. “De acciones importantes para el siguiente año queremos 

iniciar la construcción de la Casa de la Mujer Hidalguense, se está concluyendo el proyecto para presentarlo a algunos 

empresarios, empezar a donar ya sea en especie o en efectivo para la construcción de la misma, es empezar a tocar fuerte, 
es la bandera fuerte que traigo”. También están los compromisos del Plan Estatal de Desarrollo en el aspecto social, en 

concreto el de los Centros de Desarrollo Humano, los cuales van a la mitad de la meta de esta administración. “Concluir la 
apertura de los Centros de Desarrollo Humano, llevamos cuatro y nos faltan tres, están anunciados siete en el Plan Estatal de 

Desarrollo y de esta manera concluir con lo que está pendiente por parte del DIF Hidalgo”. El DIF Hidalgo tocará puertas a las 
diversas instancias para completar los proyectos. Un ejemplo de este apoyo es el que recibieron del Gobierno estatal con la 

Casa de la Mujer, pues fue el Ejecutivo el que les donó el predio para la construcción. “Los proyectos siguen, , creo que 

debemos de seguir tocando fuertemente puertas”, finalizó.  Claves Programa Navideño - Guadalupe Romero de Olvera 
comentó que ya están afinando los detalles del programa navideño de este año, el cual comenzará el 25 de noviembre con el 

encendido de árbol en Pachuca. - “Arrancamos el 25 de noviembre, con el encendido de árbol en Plaza Juárez en Pachuca, y 
de ahí estaremos las siguientes semanas dos días por municipio”. - “Tendremos 11 encendidos y estaremos dando el 

calendario para que la gente nos acompañe en sus regiones. También habrá el espectáculo de cada año, con una temática 

sobre la unidad familiar en Navidad”, añadió. Alimentación sana Los programas de desayunos se encuentran en el Eje 2 de 
acción del DIF Hidalgo “Alimentación sana”. En su informe de actividades de 2013, Guadalupe Romero indicó que entregan 

desayunos fríos en dos mil 382 localidades en 82 municipios, esto a través de cuatro mil 270 centros escolares, beneficiando 
a 137 mil niños. En cuanto a los desayunos calientes, los beneficiarios son 40 mil 671 niños quienes asisten a 758 centros 

educativos de 34 municipios de 433 localidades. En total, son 82 millones 759 mil 876 raciones de desayunos las que repartió 
el DIFH en 2012. “Al entregar desayunos fríos, desayunos calientes o complementos alimenticios a quienes más lo necesitan, 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd2eef58
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd2eef58
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd2eef58
http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd2eef58
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llegando hasta las comunidades más lejanas, convertimos la certeza de que infancia es destino, en una posibilidad de vida 

plena”, menciona Romera de Olvera en su informe de actividades. En cuanto a las ayudas funcionales, el DIF Hidalgo tiene 

una cobertura de 84 municipios, donde en 202 fueron beneficiadas 12 mil 883 personas al entregarles 13 mil 821 objetos 
para atender alguna discapacidad física. Una de las ramificaciones del programa es el Taller de órtesis y prótesis, el cual 

atendió a 975 personas en ese mismo año. () 

El Reloj-No habrá austeridad en los programas de asistencia social: (Ivet Pasquel, página 04) 

Plaza Juárez-No habrá recorte al presupuesto para Asistencia Social: Lupita Romero: (Alejandra Vera Asiain, 
página 03A) 

Síntesis-En DIF no habrá recortes: (Tania Monroy, primera plana) 

Milenio-Xantolo sin riesgo: Salud: A unos días de celebrarse las festividades del tradicional Día de Muertos, 
particularmente en la región Huasteca, donde se recuerda con respeto a los difuntos con el Xantolo (palabra introducida al 

náhuatl que quiere decir fiesta de Todos los Santos), el gobierno del estado de Hidalgo informó a toda la población y a 
quienes tengan planes de visitar los municipios de aquella región, Huejutla de Reyes, San Felipe Orizatlán, Calnali, Jaltocan, 

Atlapexco, entre otras más, para deleitarse de su color, comida y riqueza cultural, lo pueden hacer sin correr riesgos de 
contraer alguna infección gastrointestinal o cólera. De acuerdo con la Secretaría de Salud del estado a pesar de la alerta 

epidemiológica emitida en la entidad el pasado 26 de septiembre por reporte de casos de vibrión colérico, gracias a las 

acciones de contención y control, al corte del viernes 25 del presente, no se han presentado más casos, por lo que la cifra se 
mantiene en 157 pacientes en la entidad. Asimismo, se continúa con trabajos y acciones que en total reportan 8 mil 500 

monitoreos de cloro residual; distribución de 30 mil frascos de plata coloidal; mil 300 muestras de agua; además del 
encalamiento de ríos, letrinas y fosas sépticas; desinfección de depósitos de agua y pozos, entre otras medidas. Para 

seguridad de los visitantes, se llevan a cabo verificaciones en establecimientos fijos, mercados y tianguis donde se expenden 

alimentos, verificaciones de purificadoras, pipas y fuentes de abastecimiento de agua potable, incautándose productos y 
alimentos que no cumplan con los requisitos sanitarios. Señalaron que a los turistas que lleguen en estos días a la región 

Huasteca, se les recomienda tomar en cuenta las siguientes medidas básicas de higiene: Lavarse las manos con agua y jabón, 
o utilizar desinfectante como el alcohol en gel, antes de comer y después de ir al baño, así como antes de preparar alimentos. 

Asimismo, usar agua hervida, desinfectada con cloro o plata coloidal o embotellada para beber y preparar alimentos. Lavar 
con agua y jabón, o desinfectar con tres gotas de cloro por litro de agua, todas las frutas y verduras. También piden consumir 

alimentos bien cocidos o fritos. Evitar consumir alimentos crudos en la calle, especialmente pescados y mariscos, éstos 

pueden consumirse siempre y cuando estén bien cocidos o fritos y si se almacena el agua en cubetas u otros recipientes, 
agregar una cucharadita de cloro por cada 20 litros de agua. En conferencia de prensa, la Subsecretaria de Salud Pública y 

vocera oficial de la dependencia para la actualización de datos de cólera, Ana María Tavarez Jiménez, señaló que durante la 
semana pasada y de acuerdo a los datos proporcionados por el Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (Indre), 

no se confirmaron nuevos casos de personas con esta enfermedad en el estado de Hidalgo; sin embargo hizo un llamado a no 

bajar la guardia.  (Redacción, página 06) 

Crónica-Listos para el Día de Muertos en Huasteca: (Alberto Quintana, página 03) 
El Reloj-La Huasteca lista para el Xantolo, controlan cólera: (Sergio Juárez, primera plana) 

El Sol de Hidalgo-Sin riesgos de Cólera la Huasteca para celebrar el tradicional Xantolo: (Redacción, página 

06A) 
Plaza Juárez-Ningún riesgo de contraer cólera para asistentes a fiestas de Xantolo: (Redacción, página 12A) 

Síntesis-Nulo es el riesgo de sufrir cólera durante Xantolo: (Jorge Vargas, página 02) 
Uno más Uno-Para Xantolo, sin riesgos de cólera: (Redacción, pagina 05) 

Milenio-Rechaza Gil Elorduy comparecencias a modo en el Congreso: El presidente de la Junta de Gobierno del 

Congreso del estado, Ernesto Gil Elorduy, descartó que se entregue un cuestionario a modo a los diputados locales previo a 
las comparecencias con los secretarios de gobierno. Gil Elorduy negó que las comparecencias se traten de una simulación por 

parte de diputados y secretarios de gobierno. "Claro que no, es un ejercicio de profundizar en los temas, de cuestionar 
algunas de los asuntos que se hayan planteado en el propio informe por parte de los legisladores", aseveró. El legislador 

aseguró que la mecánica está planteada para que los secretarios de gobierno tengan una participación de 15 minutos, "y 

después cualquiera de los diputados de la propia Comisión podrá hacer las preguntas que consideren pertinentes para 
ahondar en los temas". Agregó que sí es necesario abundar en la explicación de los secretarios. "El método es ese, tiene que 

haber una exposición de parte del funcionario, obviamente nosotros ya tenemos también información de lo que tuvimos del 
informe gubernamental en el Congreso. Y ahí mismo en donde se va a discutir y se va a analizar lo que consideren cada una 

de las diputadas y diputados que deben de preguntarle al funcionario del Poder Ejecutivo", dijo. Ernesto Gil aseguró que la 

http://hidalgo.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd2ea336
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comparecencia tiene que ver con la rendición de cuentas "y con la transparencia, ese es el informe de gobierno". Agregó que 

lo que se trata es que los legisladores tengan mayor información, "porque el informe de gobierno es un acto democrático de 

rendir cuentas al pueblo a través del Congreso". Cuestionado si al ser los presidentes de las Comisiones del PRI y los 
secretarios de gobierno del mismo partido son comparecencias a modo, negó tal situación. "Los legisladores son de un 

partido político, pero cada quien tiene una función determinada en las disposiciones legales y en la voluntad popular. Creo 
que esa es la forma en que los legisladores tienen que actuar respondiendo a los intereses", concluyó. (Alejandro Reyes, 

página 12) 

Milenio-Reforma energética definirá tema de refinería en Hidalgo: El secretario de Desarrollo Económico, José Pablo 
Maauad Pontón, señaló que la construcción de la refinería Bicentenario y el proyecto del aeropuerto se definirán con la 

reforma energética y del espacio aéreo de la Ciudad de México.  En comparecencia ante diputados locales, aseguró que el 
gobierno del estado sigue pugnando por ambos proyectos ante Petróleos Mexicanos (Pemex) y la Secretaría de 

Comunicaciones y Transportes (SCT). Subrayó que el gobierno de Hidalgo ha proporcionado todos los requerimientos para los 

dos proyectos. “Hemos facilitado todo lo que se ha requerido, estudios, tierras, trámites para la obtención de permisos y 
interlocución con los diferentes actores relevantes”, dijo. Aseguró que la postura del gobierno del estado es seguir 

defendiendo e impulsando los dos temas. En el caso de la refinería Bicentenario, aseguró que Hidalgo ha cumplido con todo 
lo requerido. “Nosotros hemos hecho como gobierno del estado todo lo que se nos ha requerido desde la provisión del predio 

hasta los trámites y trabajos que han sido requeridos por el proyecto, por lo cual consideramos que es una exigencia justa del 

estado de Hidalgo que el proyecto vaya adelante”, dijo. El funcionario estatal subrayó que el gobierno del estado no tiene en 
mente un escenario en donde no se edifique la refinería en la entidad. “No es un escenario que estemos analizando en este 

momento, no se nos ha dicho que no venga la refinería por lo tanto nosotros seguimos impulsando y defendiendo ese 
proyecto. Hasta el momento lo que se nos ha dicho es que la refinería va y ya falta un corto tiempo para que se defina la 

forma final de la reforma energética”, insistió. Maauad Pontón aseguró que Hidalgo tiene todo el derecho de que el proyecto 
de la refinería Bicentenario siga en pie. De igual modo, recalcó que la entidad también ha cumplido con los trámites 

requeridos para el tema del aeropuerto. “Nosotros hemos presentado todo lo que se ha requerido seguido con el 

planteamiento, llevado a cabo los trámites que progresivamente nos ha planteado la Secretaría de Comunicaciones y 
Transportes, el propio secretario nos dijo que a final de este año estaría listo el estudio total del espacio aéreo del centro de 

la República y que dependiendo de eso se podía configurar el nivel de solución para el aeropuerto de Tizayuca”, explicó. 
Mencionó que la administración estatal está a la espera del planteamiento del gobierno federal en el tema del aeropuerto. 

“Hasta el momento no hemos tenido ningún tipo de comunicación oficial sobre si sí o no por lo tanto nosotros seguimos 

demandándolo”, reiteró. Cuestionado sobre por qué el gobierno federal no ha dado una definición en ambos temas, el 
funcionario estatal respondió que: “yo creo que lo toman muy en serio, tan así que se están ejecutando los estudios que 

permitan que los proyectos se lleven a cabo”. Maauad consideró que esto es parte del tiempo tan largo que ha tomado la 
definiciones, “y que ya es cuestión de meses a que ambas se hagan oficiales”. (Alejandro Reyes, página 30) 

Criterio-Refinería sólo con reforma: Maauad: (Yuvenill Torres, página 22) 
Crónica-Refinería y aeropuerto dependen de gestiones federales; Maauad: (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

El Reloj-Concluir nueva refinería, “exigencia justa”: Maauad: (Esmeralda Canales, página 03) 
Plaza Juárez-Aeropuerto y refinería aún no deben ser descartadas. Sedeso: (Oscar Raúl Pérez Cabrera, primera 

plana) 

Síntesis-Sedeco insistirá con la refinería y el aeropuerto: (Jaime Arenalde, página 04) 
Uno más Uno-Avanza refinería Bicentenario: AM: (Redacción, página 03) 

Criterio-Esperan permisos para el aeropuerto para 2014: Alberto Meléndez Apodaca, secretario de Planeación, 
Desarrollo Regional y Metropolitano estatal (Sepladerm), confió que la federación libere los permisos para edificar la terminal 

aérea en el Valle de Tizayuca, máximo, a principios de 2014. “Esperaríamos que en el fin de año o principio del siguiente 

pudiéramos tener claridad ya en este sentido”, comentó. El funcionario estatal agregó: “Hay pláticas con el gobierno federal, 
hay toda la intención y desde luego el compromiso, me parece que es una posición bastante seria”.  (Emmanuel Rincón, 

página 04) 
Uno más Uno-Se insistirá con aeropuerto para la zona de Tizayuca: (Redacción, página 03) 

 

 

 

 

http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd169c6e
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd169c6e
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd169c6e
http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/64c5f9c37cba5ff750208509bd169c6e


 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

7 de 21 

Criterio-Cinco municipios retrasan pago a la CFE: Meléndez: De los 46 municipios hidalguenses que mantienen deuda 

con la Comisión Federal de Electricidad (CFE) por el concepto de pago de luz, cinco se han rezagado a pesar de que se 

encuentran suscritos en un convenio para facilitar los finiquitos. Santiago de Anaya, Atotonilco de Tula, Francisco I. Madero, 
Tezontepec y Tlauelipan son los municipios que hasta este momento tienen una deuda de alrededor de 30 millones de pesos. 

Así lo informó el titular de la Secretaría de Planeación, Desarrollo Rural y Metropolitano de Hidalgo (Sepladerm), Alberto 
Meléndez Apodaca, luego de comparecer ante diputados locales. De ser reacios al llamado de ponerse al corriente con los 

pagos, el secretario advirtió que podrían ser sacados del convenio que se firmó con gobierno del estado y la paraestatal, 

donde se van finiquitando las deudas a cambio de reservas territoriales. “Lo que hemos venido haciendo, junto con la 
Secretaría de Finanzas, es acudir con los presidentes municipales a pedirles que puedan cubrir este adeudo para no ser 

sancionados, pues la sanción podría ser que sean sacados de este convenio”, indicó. Sin precisar cuántos terrenos se han 
entregado a la CFE para saldar las deudas, Meléndez Apodaca señaló que los últimos terrenos entregados a la paraestatal han 

sido en Apan y en Pachuca; además de un predio en Mineral de la Reforma, donde se ubica la subestación. Un último 

convenio –al cual no han entrado– que es denominado “peso por peso” pretende subsanar la deuda por medio de pago en 
efectivo; sin embargo, no se ha completado ya que aún se busca pagar con terrenos. Dentro de la comparecencia, el 

secretario de Planeación informó que con un monto de 10 millones de pesos se adquirieron polígonos de reserva territorial en 
la zona metropolitana de Pachuca, a fin de continuar proyectos estratégicos planteados por el Ejecutivo estatal. Básicamente 

sería para la reubicación de la actual central de abastados. Como dato, en 2013, se autorizaron recursos del Fondo Metro-
politano para la ejecución de distintas obras de infraestructura, por un monto de 575 millones de pesos, distribuidos en las 

zonas metropolitanas de Pachuca, Tulancingo, Tula y del Valle de México.  (José Antonio Alcaraz, página 04) 

El Independiente-Duda eléctrica de municipios asciende a 960 mdp: Meléndez: (Gerardo Neria, página 02) 
El Sol de Hidalgo-MANTIENEN cinco MUNICIPIOS DEUDAS con DFE: (Redacción, Ojo: Política) 

Crónica-En marcha obras para Tuzobús: Hoy el gobernador José Francisco Olvera Ruiz pondrá en marcha las obras del 

proyecto Tuzobús, para lo cual destinan más de 160 millones de pesos en una primera etapa, así como el alumbrado público 
para la zona centro de la capital hidalguense. Francisco Olvera ha destacado el interés del gobierno de Hidalgo para impulsar 

de manera sustancial las condiciones de movilidad y modernización del transporte público, que se verá totalmente 
remodelado con el Sistema Integrado de Transporte. Además el mandatario reconoció la disposición y organización de los 

transportistas pachuqueños para sumarse a este proyecto y contribuir así en su consolidación, ya que sin su participación 
“sería imposible la reorganización y modernización del transporte público de nuestra ciudad”. La línea uno del corredor 

Tuzobús conectará el sur de la zona metropolitana de Pachuca a la zona centro por el bulevar Felipe Ángeles, avenida 

Revolución y avenida Juárez. Contará con una longitud de 16.5 kilómetros, carriles exclusivos para autobuses rápidos, tendrá 
19 rutas alimentadoras, una terminal en Téllez, un centro de control en Plaza Bicentenario y 33 estaciones distribuidas con 

servidores de parador y expresos. (Alberto Quintana, página 04) 

El Independiente-Tras 33 meses, arranca construcción de Tuzobús: (Gerardo Neria, página 03) 

Uno más Uno-Autorizan construcción vial para nuevo tuzobús: (Fannia Cadena, página 06) 

El Independiente-Saldrán de circulación mil unidades de transporte: Con la entrada en operación del Tuzobús 

saldrán de circulación al menos mil unidades de transporte público de ruta, que circulan principalmente en dirección centro-

sur de la ciudad. Sin embargo ante el escenario que proyecta el nuevo medio de transporte capitalino, el encargado del 
Sistema Integrado de Transporte Convencional de Hidalgo (Sitach), Alain Souverbille García descartó pérdida de empleos. En 

entrevista aclaró que el proyecto contempla reordenamiento de rutas, además los propios transportistas administrarán la 
operación del sistema masivo. El primer corredor del Tuzobús tendrá longitud de 16.5 kilómetros, contará con 33 estaciones y 

trabajará en 19 rutas alimentadoras. La operación del megaproyecto contará con participación de 500 concesionarios que 

conformarán empresa privada. “Platicamos con los concesionarios que se convertirán en empresarios para retirar alrededor de 
mil unidades que circulan en este corredor. Estos vehículos no se distribuirán, desaparecerán porque no podemos encimarlas 

en otras rutas.” El director del Sitach explicó que intentan hacer del transporte convencional y Tuzobús sistemas redituables, 
“debe ser un negocio y si en una ruta de 12 camionetas les metemos cinco más, lógicamente las ganancias disminuyen”. 

Destacó el sentido de colaboración de los transportistas en el proyecto vial más importante de la actual administración 
estatal; en este sentido, agregó, están a nada de constituirse como empresa privada. El gobernador Francisco Olvera dará 

esta noche el banderazo de inicio de obras del Tuzobús, durante evento programado en la plaza Independencia de Pachuca, 

donde también inaugurará el alumbrado público del primer cuadro. (Gerardo Neria, página 03) 
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El Independiente-Niega Ombudsperson orden para detener recomendaciones pendientes: El presidente de la 

Comisión estatal de los Derechos Humanos (CDHEH), Alfredo Sepúlveda Fayad afirmó no dar instrucción para detener los 

actuales procesos de recomendaciones contra dependencias estatales y municipales. “No dimos ninguna instrucción relativa a 
que detengan algún proceso, deben seguir de acuerdo con los tiempos y formas que marca nuestra ley”, indicó el 

ombudsperson. En la edición de ayer, El Independiente de Hidalgo dio a conocer que existen ocho recomendaciones 
pendientes de las 95 generadas en los últimos cinco años. De acuerdo con información de la CDHEH, en 2010 quedó una 

irresuelta, al siguiente año fueron tres y en 2012 quedan cuatro sin respuesta. En entrevista, Sepúlveda Fayad reiteró que no 

solicita a los abogados y visitadores de la comisión la suspensión o detención de dichas recomendaciones pendientes, pues 
eso le afectará en la autoridad moral como defensor de los derechos humanos de las y los hidalguenses. Sin embargo les 

pidió agilizar trámites de expedientes retrasados, los cuales, dijo, son debido a la lentitud de respuesta de las dependencias 
señaladas dentro de una recomendación. Independientemente que cualquier institución pudiera tener más quejas que otra, la 

obligación de la CDHEH es reforzar a las instituciones, apuntó. “No vamos a ver desmoronarse una institución porque 

personal pudiera cometer errores en agravio de los derechos humanos de alguien”, señaló. Dio a conocer que sostuvo 
contacto con las autoridades más recurrentes en violaciones a los derechos humanos para realizar trabajos preventivos.   

(José Manuel Martínez, página 04) 

El Independiente-Lamenta Galland indulto a propaganda negra: Es absurdo el argumento del Instituto Estatal 

Electoral de Hidalgo (IEE) que la propaganda negra encontrada en Lito Impresos Bernal no fue repartida, cuando días antes 

los panfletos fueron distribuidos en Pachuca y Mineral de la Reforma. Así lo declaró Guillermo Galland, diputado local de 
Acción Nacional (PAN), quien lamentó la sentencia del organismo que preside Mario Pfeiffer Islas, que dejó sin castigo la 

elaboración de propaganda negra. “Tres días antes de encontrar los panfletos en imprenta Bernal ofrecimos rueda de prensa 
y mostramos los volantes esparcidos en calles, por lo que no sé cómo dicen que no fueron difundidos.” Es lamentable, dijo, 

que el IEE desestimara la foto que presentó Acción Nacional en que el rostro de un militante albiazul aparece ensangrentado, 

tras ser golpeado por un grupo de choque. Para el diputado no es suficiente la postura del instituto de no volver a contratar a 
la imprenta para elaborar material de capacitación. “Es una verdadera pena que un suceso de tanta trascendencia negativa 

para el estado no tuviera castigo con tal de sentar precedente y evitar hechos similares”, dijo el diputado, presente durante el 
hallazgo de los panfletos. La Subprocuraduría de Asuntos Electorales tiene en sus manos la posibilidad de castigar a los 

responsables. “Espero que salve el honor de todos los que lo dejaron en el camino”, dijo. Una vez que los diputados locales 
ventilen la reforma electoral, ojalá exista disposición de los legisladores del Partido Revolucionario Institucional (PRI) de 

colocar candados y castigar el hallazgo de propaganda negra. (Víctor Valera, página 06) 

El Reloj-Maauad y Meléndez comparecen ante diputados: En el cuarto día de comparecencias en el Congreso local 
acudieron los responsables de la Secretaría de Desarrollo Económico (SEDECO), Pablo Maauad Pontón, y el titular de la 

Secretaría de Planeación, Desarrollo Regional y Metropolitano, Alberto Meléndez Apodaca. Durante la comparecencia, los 

secretarios gozan de un tiempo para exponer de manera sintetizada las obras y acciones realizadas durante el ejercicio 2012, 
el cual forma parte de III informe de gobierno de Francisco Olvera Ruiz, gobernador del estado; posteriormente, se abre un 

periodo de preguntas por parte de legisladores en torno a los temas que consideren interesantes. En este tenor, durante la 
participación de José Pablo Maauad destaca el cuestionamiento del diputado Celestino Ábrego, quien pidió al secretario fijar 

“de una vez por todas” una postura en relación a los proyectos de refinería y aeropuerto y si es que se sigue pugnando por 

ellos, o se ha desistido, aquí, el funcionario respondió que, “hasta el momento se han atendido todos los requerimientos, 
entre ellos la provisión de predio, por lo que se siguen defendiendo”. En la segunda comparecencia, es de señalar la 

participación de Meléndez Apodaca, la cual no fue sino una amplia explicación de lo que es, el significado, para qué sirve, sus 
fases y áreas de la Planeación, no obstante, no hubo un informe como tal de las obras y acciones realizadas en el año que se 

documentó. (Verónica Ángeles, primera plana) 

El Reloj-Promueve gobierno estatal prevención de cáncer de mama: Brindar espacios a la población donde puedan 
contar con atención médica de calidad, es una prioridad del gobernador, José Francisco Olvera Ruiz, quien ocupado en este 

tema ha entregado importantes obras en materia de salud, como es la Unidad de Atención Especializada Médica para la 
Detección y Diagnóstico de Cáncer de Mama, ubicada en la capital del estado.  A este compromiso que se tiene con las 

mujeres hidalguenses, se suman obras y acciones como las que se realizaron en días pasados, con la entrega de 10 unidades 

de traslado y una unidad móvil, que beneficia a 19 municipios y a un gran número de comunidades, ya que realizarán 
recorridos constantes a fin de brindar atención especializada para las mujeres. El titular del Ejecutivo ha insistido que para las 

mujeres se debe de contar con instalaciones de atención especializada para prevenir de manera oportuna enfermedades, 
como en este caso el cáncer de mama y con ello, lograr que en el estado de Hidalgo sea tierra de mujeres saludables. Cabe 

destacar que la administración estatal aún trabaja en la construcción de hospitales especializados, como el general de 
Tulancingo, que permitirá la atención de la población de esa importante región del estado, incluida la Sierra Otomí-Tepehua y 

estados circunvecinos; mientras que en Pachuca se reconfigura el hospital de especialidades en enfermedades para la mujer. 
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Actualmente en el estado se cuenta con centros de atención en la totalidad de los 84 municipios, en donde se realizan 

mastografías y detección oportuna del cáncer, además de más de 400 unidades médicas, y 440 centros de salud, de los 

cuales más de 200 han sido remodelados. Estos espacios fortalecen la infraestructura hospitalaria en la entidad, ya que a 
pesar de las difíciles circunstancias, el gobierno del estado de manera conjunta con el gobierno federal, no ha perdido de 

vista el compromiso de la salud de las y los hidalguenses.Asimismo y en virtud de que octubre es considerado el mes de la 
lucha contra el cáncer de mama, recientemente el gobierno del estado, a través del sistema DIF que encabeza Lupita Romero 

y la secretaría de Desarrollo Social, por medio del Instituto Hidalguense de las Mujeres, puso en marcha el programa 

denominado ‘19 Pasos por tu Vida’ para prevenir, detectar y atender oportunamente dicha enfermedad. (Redacción, página 
03) 

Milenio-Atención personalizada en salud a mujeres: FOR: (Redacción, página 10) 

El Sol de Hidalgo-Entregó el gobernador Francisco Olvera Unidad de Atención Especializada Médica: 

(Redacción, página 02A) 
Uno más Uno-Entregan Unidad de Atención Especializada para Pachuca: (Redacción, página 05) 

El Reloj-Desde Comisiones ya trabajan diputados para presupuesto 2014: Debido a que faltan poco más de dos 
meses para que termine el año, los legisladores trabajan en el presupuesto del año 2014, en este sentido, el diputado 

hidalguense Víctor Velasco Orozco señaló que este tema ya se ha comenzado a discutir, al menos en Comisiones. Refirió que 

está enfocado en temas de infraestructura, “dentro de la Comisión de Infraestructura, estamos trabajando, estamos viendo 
cómo vamos a pelear mayores recursos, el año pasado tuvimos un aproximado de casi mil 800 millones de pesos, y la cartera 

que traemos ahorita ya está por tres mil 400 millones de pesos, me queda claro que no vamos a poder llegar a esa cifra, pero 
sí lo que subamos de mil 800 millones ya es ganancia para el estado”. Respecto a las dos grandes obras de infraestructura en 

el estado, la Ciudad del Conocimiento y la Cultura y el Tuzobús, señaló que también se buscarán recursos para continuar con 

los trabajos de estos dos proyectos. “De la Ciudad del Conocimiento, recordemos que se destinaron para este año 150 
millones, eso salió de una bolsa del Instituto Politécnico Nacional, nuestra compañera Dulce Muñiz es la que ve lo de 

educación, donde se va a buscar por lo menos la misma cantidad para seguir haciendo la obra”, aseveró Víctor Velasco. En 
cuanto al tema del Tuzobús, indicó que es un tema que atiende directamente el gobierno del estado; sin embargo, dijo, los 

diputados buscarán “recurso para todo”. Finalmente el legislador hidalguense detalló que no por estar en la Comisión de 
Infraestructura se enfocará sólo en ese tema, sino que junto con los demás diputados buscarán superar los recursos de este 

año, que ascendieron a 27 mil 137 millones 290 mil pesos. (Sergio Juárez, página 04) 

P L A N O       M U N I C I P A L 

“No se generó información” 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   L O C A L E S 

Milenio-Intelecto opuesto… 

El Tuzobús y la nueva movilidad: De acuerdo con el Programa de Apoyo Federal al Transporte Masivo (PROTRAM) del 
gobierno federal, elaborado en este 2013, el problema de transporte urbano está afectando en forma determinante la 

competitividad y la calidad de vida en las principales ciudades del país. Según sus estadísticas, la expansión urbana (2 al 5% 
anual) con baja densidad, exige más y mejor transporte por lo que los gobiernos en municipios metropolitanos y entidades 

como Hidalgo, cercadas por regiones allegadas al gran Valle de México, deben invertir en la materia: por eso Banobras apoyó 

al Tuzobús. Señalan que la motorización acelerada y uso desmedido de automóvil han generado un transporte público 
ineficiente, de mala calidad e inseguro, y baja rentabilidad, así como congestionamiento crónico que provoca pérdida de 

tiempo y malestar diario, entre otros factores como contaminación. El Tuzobús forma parte de los 22 proyectos, 13 
autorizados y 9 que se encuentran en análisis, del Programa de Apoyo Federal al Transporte Público, el cual otorga recursos 

para estudios y para la inversión en la infraestructura, así como garantías de crédito para las obras y equipamiento de los 

mismos. De acuerdo con información de Banobras, la aportación del Fonadin permitirá que la tarifa sea accesible a los 
usuarios. Como se ha venido informando en estas páginas desde hace casi un año, este proyecto consiste en la construcción 

de un corredor troncal de 16.5 kilómetros, con carriles exclusivos que cruzarán de sur a norte la ciudad de Pachuca -esto será 
de la Terminal Téllez al Centro- con 33 estaciones, una terminal, 2 patios y un taller. El sistema contará con 5 rutas troncales 

que operarán con 41 autobuses y 19 rutas alimentadoras con 97 unidades, entre autobuses y vagonetas. Este proyecto ha 

incentivado la reorganización y ordenamiento de los transportistas de la ciudad, que ahora operarán como una única empresa 
que invertirá en los 128 autobuses y el equipamiento del taller para el mantenimiento de los mismos.  Dentro de los planes 

federales, además del Tuzobús, están realizar mejoras en planeación del transporte público urbano en ciudades como 
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Pachuca; con ello se lograría institucionalizar a la SCT como Coordinación Sectorial del Programa de apoyo federal al 

transporte público urbano y suburbano. Además, sugieren que la autoridad estatal de Transporte debe depender de una 

Secretaria de Desarrollo Sustentable o de Transporte y no de la de Secretaría de Gobierno como actualmente se hizo el 
cambio en el estado de Hidalgo. Con esto, argumentan, se fortalecería la capacidad estatal de planeación, regulación y 

organización del transporte; y como fin, se requiere modernizar el marco legal a nivel federal, estatal, municipal y 
metropolitano, así como el desarrollo de empresas consultoras de Transporte y Movilidad Urbana Sustentable.  (Eduardo 

González, página 03) 

El Reloj-La Hora en Punto… 

Redistritación, ¿para qué sirve?: En los recientes 20 años, la geografía electoral del país ha sido modificada por distintos 

motivos. El primero de ellos, tiene que ver con el tema poblacional, pues por cada determinado número de habitantes de un 
conjunto de localidades existe un diputado, ya sea local o federal. Otro de los motivos, es porque esa configuración responde 

a los intereses de los partidos políticos, que pretenden, dada su presencia en determinadas regiones adjudicarse espacios de 

representación. Hidalgo está dividido hoy en 18 distritos electorales locales y en siete federales, por tanto, una reforma en 
este esquema llevaría no necesariamente a la aparición de nuevas representaciones, sino a un reacomodo o redistribución de 

los municipios de algunos distritos determinados. Por ejemplo, antes de la elección constitucional local de 1993, en la capital 
hidalguense sólo había un diputado, tres años después, la cuota creció a dos representantes populares que atendieran a los 

municipios conurbados con Pachuca. De esta forma, Pachuca I quedó integrado por San Agustín Tlaxiaca, Mineral del Monte y 

un segmento del territorio capitalino; la otra parte de Pachuca se convirtió en el distrito II con la suma de Zempoala, Mineral 
de la Reforma y Epazoyucan. Así como ocurrió con la capital del estado, el número de diputados locales, en la segunda mitad 

del gobierno de Jesús Murillo, creció de 15 a 18 diputados locales. En ese mismo periodo, el número de diputados federales 
en Hidalgo se incrementó de seis a siete representantes de mayoría relativa y la cabecera en el sector correspondiente al 

Valle del Mezquital era Ixmiquilpan, no Zimapán como está configurado actualmente. De la misma forma, el distrito federal de 
Tulancingo incluía a municipios como Apan o Almoloya. En la redistritación que está en puerta, no se prevé el aumento de 

diputaciones, solamente el reacomodo en el organigrama de representación, pues de aprobarse la propuesta, Molango dejaría 

de pertenecer al distrito de Actopan y lo mismo Xochicoatlán, localidades serranas que geográficamente están más cercanas a 
la Huasteca hidalguense que al Valle del Mezquital. En el caso de Actopan, distrito que representa Víctor Velazco, es el sector 

que más modificaciones sufriría en comparación con el resto de los territorios electorales. La redistritación impacta 
fundamentalmente en los escenarios políticos, de ello no hay duda, lo lamentable es que para el grueso de la sociedad ese 

asunto resulta totalmente intrascendente, incluso insignificante, ¿o no? (Edmundo Pineda, página 07). 

Crónica-Balcón Político… 

Sin sanción la impresión de “propaganda negra”: En su reciente sesión, el consejo general del Instituto Estatal Electoral 

(IEEH) determinó que no era aplicable una sanción por el hallazgo de propaganda “negra” en la empresa Litho Impresos 
Bernal, donde el 3 de julio se descubrieron panfletos con consignas y mensajes en contra de partidos políticos y candidatos, 

particularmente hacia Nueva Alianza y de Acción Nacional. Eso sí, los siete consejeros aprobaron, por mayoría, que en lo 

sucesivo no se contraten los servicios de la empresa fundada por Pablo Bernal Ballesteros, en virtud de que la imprenta “no 
resulta éticamente adecuada”. Y no hubo sanciones, de acuerdo con el criterio legal del organismo electoral, de que como no 

hubo difusión de dicha propaganda y no se entregó a quien ordenó su impresión, pues no hay delito que perseguir. Se 
conoció que quien contrató los servicios de Litho Impresos Bernal y/o Bernal Huesca Impresos y/o Empresa Ideas, fue Mario 

Efrén Bernal Mijares, a quien se solicitó informara de los hechos, pero se abstuvo de acudir a explicar las razones que le 

llevaron a la contratación de dicha propagada, menos aún si fue ordenado por alguien más o actuó por cuenta propia. Como 
no contestó al emplazamiento hecho por el IEEH, se determinó que “se le tiene por perdido su derecho a manifestarse sobre 

los hechos, así como de ofrecer pruebas y aunque la propaganda que ordenó contenía términos denostativos, no hubo 
sanción, pues no hubo difusión de la misma. Eso sí la decisión de no sancionar este hecho no contó con el voto unánime de 

los siete consejeros, pues sólo votaron a favor, Mario Pfeiffer Islas, Arminda Araceli Frías Austria, Isabel Sepúlveda Montaño y 

Carlos Francisco Herrera Arriaga. En contra lo hicieron Joaquín García Hernández y Augusto Hernández Abogado, en tanto 
que José Ventura Corona se abstuvo. Por esta decisión, el partido Movimiento Ciudadano ya pidió modificaciones a la ley para 

que la “propaganda negra” se tipifique como delito electoral, pues con acciones como esas se manchan los procesos 
electorales y generan sospecha en la de por sí desconfiada ciudadanía.  (Carlos Camacho, página 03) 

 

 

http://www.diarioelreloj.com.mx/index.php/editorial/13263-redistritacion?-?para-que-sirve?
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Criterio-La Silla… 

 

Con el Atlas, aunque gane (o lo vendan): Pocas veces escribo sobre futbol en este espacio, pero hoy la ocasión lo 
amerita. Los expertos señalaban anoche que el equipo Atlas de Guadalajara se pondrá a la venta al mejor postor, según 

decisión de los miembros de la asociación civil que es propiedad de ese viejo conjunto. La noticia, seguramente 
intrascendente para la mayoría, removió mis recuerdos. Yo soy aficionado del Atlas desde que ese equipo jugaba los 

miércoles por la noche. La culpa de mi corazón rojinegro la tiene mi padre, que nada o poco sabe de futbol, pero que tiene 

(en algunos casos tenía) amigos que desde entonces sufrían y gozaban por ser seguidores del equipo del Paradero. Con ellos 
íbamos al estadio Jalisco y gracias a ellos, a Manuel Castañeda, a Luis Michel, poco a poco terminé por abrazar la causa de las 

margaritas (el equipo, no las bebidas). Conforme crecí me di cuenta de que no era yo parte de una rara especie futbolera, 
pues en Jalisco hay más seguidores de los que pareciera, y de que en otras ciudades de México hay pocos pero apasionados 

hinchas rojinegros. Héctor, el hermano de mi esposa, defeño, ya era atlista aún antes de que yo cayera en las redes de 

Adriana. En Pachuca conocí a Reina y Alberto no sólo como compañeros de profesión, sino que también como fieles zorros. 
Morelia me ayudó a conocer a Juan Luis y su eterna sonrisa y buen humor en las buenas y en las malas del equipo. Este Atlas 

del que hablo no vive de títulos (y al parecer tampoco de triunfos), sino del gusto por el buen futbol. Hoy me entero de que 
está a la venta. Tal vez cambie de dueños, pero el Atlas seguirá siendo propiedad de quienes lo sufrimos cada semana. 

(Manuel Baeza, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

: Que este día será para el recuerdo en la capital del estado pues por la tarde autoridades encabezadas por el gobernador 
Francisco Olvera Ruiz y su esposa Guadalupe Romero, secretarios estatales y delegados pondrán en marcha el nuevo 

alumbrado del Centro Histórico de Pachuca en el Reloj Monumental y el arranque de obras del Tuzobús, evento al 

que se invitó a la población y en donde habrá grupos musicales y antojitos mexicanos de forma gratuita.  

: Que a quienes ya se les juntó la chamba es a los diputados locales, quienes esta semana todavía citaron a otros dos 
funcionarios para que expliquen lo hecho en el último año, pero además de eso, el coordinador de la Junta legislativa, 

Ernesto Gil Elorduy urge a sus compañeros para que comiencen a discutir el presupuesto que tendrá el estado para el 

siguiente año y también el de los municipios, por lo que a manera de broma, hay quien dice que en una semana tendrán que 
hacer lo que no hicieron durante todo un mes. 

: Que las autoridades de Salud en el estado buscan la manera de cómo persuadir a los hidalguenses y a los visitantes 

foráneos para que visiten la Huasteca con motivo del Xantolo, luego de la crisis que se vivió hace unas semanas por un 

brote de cólera que hizo sudar la gota gorda al secretario del ramo Pedro Luis Noble. Dicen que han encontrado que la 
población todavía está temerosa de que se pueda contagiar durante su estancia en la Huasteca, aunque las autoridades 

reiteran que lo peor ya pasó y que todo está bajo control. 

: Que quienes ya se están preparando para saborear las mieles de las ganancias son los comerciantes en Pachuca, quienes a 

partir de esta semana comenzaron a subir los precios por el Día de Muertos; sin embargo, dicen que las familias 
pachuqueñas, quienes acostumbran a poner un pequeño altar en sus casa y llevar flores al panteón tendrán que conformase 

con poco, pues acusan que los precios son elevados. Y luego los comerciantes se quejan de las altas ventas. (Redacción, 
página 03) 

Milenio-Las perlas… 

“La austeridad no puede haber en los programas de asistencia social, a la gente no se le puede negar los servicios, desde 
luego sí sabemos que debe de haber la transparencia en la normatividad para cuidar los recursos” 

Guadalupe Romero 

Presidenta del Patronato del DIF Hidalgo, sobre los programas asistenciales. 

“No tenemos claridad en el proceso, lo que podemos decir es que algo que no nos preocupa, ya que desde el inicio de la 

gestión hicimos un ajuste al número de comisionados y trabajamos con la gente que debe de ser” 

Sinuhé Ramírez Oviedo 
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Líder del sindicato de maestros, sobre los profesores comisionados del SNTE y la SEPH.  

 “Normalmente lo que hacemos nosotros, ya sea la Secretaría de Finanzas o nosotros, acudimos con el presidente municipal 
para pedirles e invitarles para que puedan cubrir este adeudo y no sean merecedores a una sanción” 

Alberto Meléndez Apodaca 
Secretario de Planeación y Desarrollo, sobre los municipios que adeudan a la CFE. (Redacción, página 03) 

Criterio-Se dice que… 
 

Que el gobernador Francisco Olvera Ruiz pondrá en marcha hoy el nuevo alumbrado público en el Centro Histórico de la 

capital del estado, además de que dará el banderazo inicial a los trabajos del Tuzobús, cuya primera línea correrá del centro 
de Pachuca a Téllez. Se estima que estos trabajos concluyan en un plazo de ocho meses, para luego dar paso a la segunda 

línea, la cual abarcará el circuito metropolitano por todo el bulevard Colosio desde Azoyatla, municipio Mineral de la Reforma, 
hasta la nueva Ciudad del Conocimiento, al poniente de la capital. 

Que existe molestia entre los diputados locales de Nueva Alianza porque el representante de ese partido ante el Instituto 
Estatal Electoral, José Ventura Corona Bruno, no opinó ni a favor ni en contra durante el reciente debate sobre la llamada 

propaganda negra del pasado proceso electoral. Y es que el consejero electoral prefirió abstenerse en la votación, todo 
porque no recibió a tiempo la orden de la mano que lo mueve 

Que con motivo del partido de futbol americano entre la UNAM y el IPN, ocurrido el pasado domingo, mil 200 elementos de 
Seguridad Pública estatal, al mando del secretario Alfredo Ahedo Mayorga, participaron en un operativo que resultó con 

saldo blanco, lo cual abona al trabajo de las autoridades estatales y manda un mensaje de que Hidalgo es un estado con 
capacidad para ofrecer seguridad en diferentes tipos de espectáculo. 

Que con motivo de la celebración del Xantolo, en la Huasteca, se toman medidas preventivas contra el cólera por parte del 
sector Salud tanto federal como estatal. Ha trascendido que durante la semana pasada y hasta hoy no se ha registrado 

aumento en la cifra de enfermos.  

Que quien se ha despachado con la cuchara grande es José Refugio Rivera Fernández, conocido como el Cuquín, quien 

es hermano del alcalde de San Felipe Orizatlán, Manuel Rivera Fernández, ya que en menos de dos años ha comprado un 
camión torton, una retroexcavadora, tres camiones de volteo rabones, una Cherokee del año, una Lobo, caballos finos y, para 

rematar, una cuatrimoto. Pero eso sí, los Rivera Fernández no pueden arreglar el tubo de drenaje que el agua va a parar 
directamente al rio Orizatlán. 

Que muy activa ha estado la diputada local Dora Luz Castelán, quien instaló la primera comisión permanente de Adultos 
Mayores en el Congreso local, en un acto donde estuvo acompañada por Geraldina García, titular de la Sedeso. 

(Redacción, página 03). 

Independiente-El Socavón:  También aquí padecemos de concentracionitis: 90% de empleo formal está en el sur 
(Redacción, primera plana) 

Visto Bueno-Radio Pasillo del Martes… 

En Radio Pasillo se escucha cada vez con mayor claridad que quien fuera (o al menos debió ser) una de las figuras más 

protagónicas del Congreso local en la anterior legislatura funge ahora como flamante empresario de la Unión Americana. 

Hasta las ondas hertzianas del Radio Pasillo han llegado los olores de la pasta hojaldre que hornea en Nueva York el 

otrora ex diputado federal y local que decidió incursionar en el negocio del fast food en esta tierra de migrantes que es 
NY; habrá que ver si allá tiene más suerte de la que en su tierra natal tuvo como político en donde dejó entuertos y 

agravios por todos lados. 

Las antenas receptoras de Radio Pasillo lograron captar una señal de baja frecuencia emitida por el controvertido 

senador panista Roberto Gil Zuarth, quien recientemente en un artículo de opinión abordó el dilema al que se enfrenta 
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la dirigencia nacional del PAN en su proceso de renovación. 

En su texto, el ex secretario particular de Calderón critica que no hayan llamado a discutir democráticamente el 
proyecto de partido aquellos que aspiran a tomar las riendas de AN. Y en tanto eso no ocurra, dice, estarán condenados al 

fracaso liderazgos como el de Cordero, Madero y Josefina Vázquez. 

Lástima que en Hidalgo los líderes de AN siguen recetándole a su militancia su vieja fórmula: PAN con lo mismo…, esto 

luego de que tras la renovación de su dirigencia estatal quedaran los mismos de siempre. 

Suena en Radio Pasillo que Gerardo Árcega Domínguez busca retomar el control de la Sección 20 del Sindicato 

Nacional de Trabajadores de la Secretaría de Salud (SNTSS), un cargo que ya ocupó en el trienio 2006-2009. 

Después de incursionar en la política partidista, donde bajo las siglas del PRI llegó a ser alcalde de Omitlán, este personaje 
afín a Gerardo Sosa Castelán se registró como cabeza de la planilla Azul rumbo a la elección de delegados al Congreso 

Nacional del SNTSS, que es preámbulo para lograr la dirigencia en abril de 2014. 

Árcega Domínguez compite contra la actual secretaria general, Sonia Ocampo Chapa, quien encabeza la planilla Roja y si 

gana podrá mantener el control del sindicato, aunque por medio de algún incondicional, pues en esta organización no está 
permitida la reelección. 

Aun cuando hay otras dos planillas registradas, se comenta en Radio Pasillo que no tienen ninguna posibilidad de 
ganar. Los enterados de la grilla en este numeroso gremio incluso afirman que Claudia López Mendoza, de la planilla 

Verde, sólo se inscribió para restarle votos a Ocampo Chapa y allanarle el camino al ex presidente municipal.(Redacción, 
página web)  

Plaza Juárez-Dese por enterado… 

 
Por siglas de organizaciones no paramos  

 
Sucede que esto de dar vida a una organización campesina, ciudadana o como se le antoje, da buenos, excelentes 

dividendos. Y como de pronto todos tienen vela en el entierro, no permite que conflicto agrario alguno se soluciones si no son 

invitados a la repartición del pa$tel. Por eso un gran número de untas: CNCS, CCC y todo lo que se le ocurra existen en 
Hidalgo. Son casi igual que los partidos enanos, que sin mucho esfuerzo ganan una gran cantidad de dinero, y eso sí 

entorpecen que da gusto cualquier arreglo de los problemas que existen en el campo hidalguense. Y está claro que todos, 
absolutamente todos, quieren su parte. Yo por eso estoy por dar vida a la Central Ciudadana, Campesina, Ejidal, Rural, 

Urbana y Juarista, que será conocida por sus siglas (CCCERUyJ), bajo el lema, "usted dice y nos arreglamos". ¡Arrroz!  

 
Así que chiste, dicen diputados  

Luego que les fue informado que no tendrán incremento en sus dietas, los diputados locales pusieron el grito al cielo, y más 
de uno aseguró que así no se vale, que había descuidado sus negocios por ser representante popular. Dicen también las 

malas lenguas que alguien le dijo: "ia poco pensabas vivir nada más de tu salario?, no *mijo, si lo que se gana de la 

diputación es algo así como para tus viáticos. Lo demás queda a tu iniciativa". No pues sí. 
 

Sorpresa en la Procuraduría  
Alejandro Straffon Ortiz, Procurador General de Justicia en el Estado, no cabe de gozo luego que la dependencia resultó ser la 

que más confianza da a la ciudadanía entre todas las Procuradurías del país. Ni más, ni menos. Y lo anterior es fruto de varías 
encuestas realizadas en todo el territorio nacional. Para muchos que insistían que Straffón Ortiz estaba con un pie fuera de la 

Procu por no haber cumplido, resulta al revés, ha cumplido y bien. De tal modo que el futuro es más que promisorio para el 

susodicho.  
 

Nuevo portal informativo a partir de mañana  
No deje de consultar a partir de mañana nuestro nuevo portal informativo. Usted ya conoce la dirección www. 

plazajuarez.com O si quiere lo puede hacer también en www.plazajuarez.mx. Le sugiero nos siga, se trata de una nueva 

propuesta informativa, con el respaldo de más de diez años en la supercarretera de la información. 
(Redacción, página 03) 
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La Crónica de Hoy-La Esquina… 

 

Para evitar malentendidos y aclarar la condición sanitaria en la Huasteca, el gobierno hidalguense expone a través de la SSH 
que la alerta epidemiológica por los casos de cólera terminó y que no existe impedimento para evitar una visita a esta región 

y regocijarse con la opción cultural, así como gastronómica que representa el Xantolo. Pero emite indicaciones para evitar 
enfermedades(Redacción, primera plana) 

La Crónica de Hoy-Arriba:  

Arriba-: Alejandro Straffon: Muy pendiente permaneció el procurador del estado para contribuir a la labor de investigación 
en Cuautepec. Del mismo modo continúa con un ejercicio muy puntual en las demás labores que son de su competencia, para 

de esa manera alejar cualquier situación que enturbie las acciones a ejecutar desde esta área de la administración estatal. 

Abajo-: Marco A. Sánchez. Tras una desangelada salida de lo que fuera el Instituto de Vivienda de Hidalgo (Invidah), 

actualmente Promotora de Vivienda (Provih), Sánchez Altamirano funge desde 2012 como director de Servicios 

Administrativos del Colegio de Bachilleres del Estado de Hidalgo; sin embargo, en este lapso ya se hizo acreedor a diversos 
problemas con los proveedores. (Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías: 

 
AGENDA 

El secretario de Finanzas del gobierno de Hidalgo, Aunard de la Rocha, cumple con una apretada agenda de 
trabajo en la ciudad de México. El funcionario asiste a reuniones con los secretarios del gabinete federal para agilizar la 

entrega de los presupuestos pactados para obras y acciones en Hidalgo y que al acercarse el cierre del ejercicio fiscal anual, 
aún no son liberados. 

OPERATIVO 

El secretario de Seguridad Pública de Hidalgo, Alfredo Ahedo Mayorga se sacó un 10 en el operativo de 
seguridad en torno al clásico de futbol americano entre el Poli y la UNAM, celebrado el domingo pasado. Ya 

desde las reuniones con los dirigentes de ambas porras el secretario “se puso a la altura” y no permitió 
exigencias ni presiones. Durante el operativo el día del juego participó activamente en labores de escolta, contención y 

movilidad lo que dio como resultado un saldo blanco. 

PUENTE 
La actual semana laboral será sólo de cuatro días ya que en el calendario oficial de la SEP el viernes será de asueto por las 

celebraciones del Día de Muertos. Un fin de semana largo está en puerta y los servicios municipales de los 84 ayuntamientos 
ya tiene listos sus operativos de limpieza y seguridad en panteones ante la llegada de miles de personas. En la red carretera 

estatal habrá un enorme operativo para dar cauce al tráfico vehicular que se espera.(Redacción, página 02) 

P L A N O      N A C I O N A L 

El Universal-Obligan estados a más transparencia: El pleno del Senado aprobó las leyes de Presupuesto y 

Responsabilidad Hacendaria; Coordinación Fiscal y de Contabilidad Gubernamental, en las que se establecen 

medidas de austeridad para el gobierno federal y de transparencia para los estados y municipios.  En una sesión que duró 
más de 10 horas, la Cámara Alta aprobó —con los votos del bloque PRI, PVEM y un sector del PRD— una reducción de 5% en 

sueldos y salarios al personal de mandos medios y superiores, y de 5% al gasto de operación del gasto corriente estructural 
que no esté relacionada con programas de atención a la población.  El pleno avaló la restricción del uso de viajes oficiales, 

telefonía, equipos de telecomunicaciones, combustibles, viáticos y remodelación de oficinas.  Los senadores ratificaron que 

sólo podrán adquirirse vehículos si resultan indispensables para destinarse de forma exclusiva al usooficial, aquellos que 
presten directamente servicios públicos a la población, los necesarios para actividades de seguridad pública y nacional, y para 

actividades productivas.  Otro candado que establecieron los legisladores es que no se autorizarán bonos o percepciones 
extraordinarias, salvo autorización previa de la secretaría o en el caso de los poderes Legislativo y Judicial, y los entes 

autónomos, en los términos de las leyes aplicables.  Los recursos que se obtengan de las economías y ahorros logrados de 

estas medidas servirán para destinarlos a programas contra la obesidad y apoyo a los jóvenes.  Se incluye un tope para que 
el gasto corriente del gobierno federal no crezca más de 2% en 2015 y 2016.  

Fin a la opacidad subnacional  
Respecto a la Ley de Coordinación Fiscal, el Senado ratificó las nuevas medidas en la cual el gobierno asumirá el pago de 

la nómina de los maestros, además de mecanismos por los cuales se fortalece la capacidad financiera de las entidades 
federativas y municipios, y nuevas disposiciones que obligan una mayor transparencia del gasto.  Los legisladores realizaron 

siete modificaciones a la minuta que envió la Cámara y que tendrán que ser ratificados antes del jueves.  Entre las nuevas 

http://www.cronicahidalgo.com/2013/10/alejandro-straffon-7/
http://www.cronicahidalgo.com/2013/10/marco-a-sanchez/
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medidas se estableció que el manejo de la información financiera se observarán los principios de transparencia y contabilidad 

gubernamental contemplados en la Ley para los tres órdenes de gobierno.  También se establece la obligación de que el 

registro de los empréstitos sea público en la página de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y en el portal de la entidad 
federativa que los contrate, de acuerdo con los lineamientos establecidos por la dependencia.  Se instituye la obligación de las 

autoridades educativas de informar a detalle sobre el ejercicio de los recursos para pago de nómina.  El Senado instauró el 
requerimiento de la publicación en la página de los gobiernos locales de los montos, obras, metas, beneficiarios, resultados y 

recursos utilizados.  Por último, se obliga a las entidades federativas y municipios y demarcaciones que informen 

trimestralmente sobre los montos, ejercicio y destino de los recursos recibidos.  Hasta el cierre de la edición, las comisiones 
unidas de Hacienda y Crédito Público y Estudios Legislativos Segunda no se reunían para comenzar la discusión sobre la 

miscelánea fiscal, la cual contienen los impuestos del IVA, IEPS e ISR.  
PRD vota con PRI  

La bancada del PRD dejó sola a la del PAN en la postura contra el rechazo a los impuestos contenidos en la miscelánea fiscal, 
que el PRI anunció votará a favor, por consenso de grupo.  Estas diferencias entre perredistas y panistas originaron el repudio 

del coordinador de los senadores del PAN, Jorge Luis Preciado, al decir que se ha dado “un amorío”, entre PRD y PRI.  

Preciado dijo que priístas y perredistas incurren en un amasiato y en acuerdos en “lo oscurito”, término que luego suavizó al 
decir que se refería a que debatían y votaban de madrugada, con apoyos de varios legisladores perredistas, los necesarios 

para que el PRI sacara la mayoría.  El senador Emilio Gamboa, coordinador de la bancada del PRI, respondió: “En el Senado 
no se hace ninguna alianza perversa, se negocia y se concilia”.  Por su parte, Ernesto Cordero (PAN) sostuvo que “vamos a 

votar contra todo aquello que implique la elevación de los impuestos, ya que no es momento para aumentarlos, y ello será un 

error de política económica”.  A su vez, Preciado consideró como un despropósito el 5% de impuesto a las grandes empresas 
que planteó el PRD. “Nosotros planteamos —dijo— la posibilidad de estudiar y analizar el cobro de un impuesto, pero sobre 

utilidades y sólo a cierto nivel de ingreso que tengan los más altos”. (Alberto Verdusco y Juan Arvizu, primera plana). 

La Jornada-La Jornada debe revelar su fuente sobre el informe de Deloitte: Valdés: La difusión del informe de la 

empresa Deloitte que reveló desórdenes administrativos en el Instituto Federal Electoral (IFE) confrontó a partidos políticos y 

consejeros electorales. A la exigencia de transparentar el documento completo para fines de modernización administrativa e 
incluso de reforma electoral, los funcionarios del instituto respondieron descalificando la ‘‘filtración’’ de información reservada, 

por tratarse de insumos para decisiones en proceso de adoptarse. En medio de las críticas, el consejero presidente del IFE, 
Leonardo Valdés Zurita, ratificó que la información publicada por La Jornada estaba sujeta a normas de acceso y revirtió el 

debate: ‘‘En materia de transparencia, mucho ayudaría ese medio de comunicación si nos dice cuál es su fuente de 

información. En las democracias desarrolladas, los medios que se comprometen con la democracia dan a conocer sus fuentes. 
Hago un cuidadoso llamado al medio para que nos informe de dónde salió la información’’. 

Opacidad institucional 
Aunque Valdés intentó atajar el debate con el argumento de que ‘‘no estaba agendado’’, los representantes de los partidos 

políticos criticaron la opacidad institucional. El perredista Camerino Márquez lamentó que se tengan que enterar por la prensa 

de un estudio que costó más de 16 millones de pesos. Y del informe dijo que se desprende que hay al menos dos direcciones 
ejecutivas ‘‘que habría que ver su nivel de utilidad y productividad’’. Para José Manuel del Río Virgen, de Movimiento 

Ciudadano, era necesario que los partidos accedieran a una información que cuestiona la credibilidad del IFE, porque ahí se 
habla ‘‘de un gran desorden administrativo’’. Agregó que es necesario tener la información para ver cómo ayuda al 

fortalecimiento del IFE o a su transformación en instituto nacional de elecciones (INE). El panista Rogelio Carbajal destacó 
que si bien el IFE tiene el derecho a reservar información, sería pertinente que las recomendaciones de Deloitte puedan 

usarse para modificaciones administrativas, pero también pueden ser materia de estudios legislativos para incidir en la 

regulación del organismo. En defensa del instituto, el consejero Lorenzo Córdova reivindicó la reserva por el carácter de la 
información. ‘‘El IFE atraviesa por un momento delicado en su historia, no solamente porque probablemente en algunos días 

estará mermado en su integración, sino porque existe un proceso de reforma constitucional. Estaríamos locos como sociedad 
si el IFE no es la base si eventualmente hay INE. ‘‘Hay un elemento de gran incertidumbre y alguien que dolosamente 

malinterprete la información del documento puede incrementar esa incertidumbre, por lo que nosotros y los partidos tenemos 

que cuidar al IFE’’. El funcionario electoral subrayó que la ‘‘filtración’’ implica violaciones a la regulación de acceso a la 
información con carácter de reservada, por tratarse de un proceso de deliberación. 

–¿Ustedes va a iniciar un procedimiento para investigar quién pudo filtrar la información? 
–A mí dos terceras partes de los diputados me eligieron. Sé que por dos terceras partes eligen a otros funcionarios que tienen 

que vigilar el adecuado cumplimiento de las normas. Creo que ha habido una vulneración al reglamento. 
A su vez, Benito Nacif señaló que algunas recomendaciones fueron adoptadas para el proyecto presupuestal de 2014, postura 

que retomó su homólogo Marco Antonio Baños, quien lamentó ‘‘que un tema tan delicado esté primero en la prensa’’, y 

recordó que el informe se presentó en la junta general ejecutiva y se determinó su carácter de reservado. ‘‘¿Si ya la 
información es pública, no es mejor difundirla completamente para evitar que se conozca a retazos?’’, preguntó el 
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representante perredista, Fernando Belaunzarán. ‘‘No plantearía el dilema así. Si hay información reservada en los medios, 

alguien cometió una infracción, y si llega a identificarse con plenitud, deben desahogarse los procedimientos correctivos’’, 

expresó Baños. Ninguno de los consejeros planteó acceder a la petición de abrir el informe, sólo apelaron a ‘‘violaciones 
reglamentarias’’. El secretario ejecutivo del IFE, Edmundo Jacobo Molina, destacó por su parte la importancia del estudio, 

pues ‘‘no había tenido oportunidad en estos 23 años que he transitado de elección en elección y de reforma en reforma, para 
reflexionar sobre lo que significa una institución tan compleja’’. Subrayó la importancia del documento. ‘‘No todos son 

señalamientos de ineficiencia. Algunas recomendaciones rebasan al IFE y tendrían que considerarse en el Congreso, porque 

implicarían modificaciones legales’’. (Alonso Urrutia, primera plana). 

Excélsior-Comisiones en el Senado aprueban en lo general el paquete fiscal: Las comisiones unidas de Hacienda y 

Crédito Público, y de Estudios Legislativos, Segunda, del Senado de la República aprobaron en lo general el dictamen 
del paquete fiscal de la reforma hacendaria. Con 10 votos a favor, nueve en contra y una abstención, avalaron la minuta que 

les fue turnada por la Cámara de Diputados, la cual incluye reformas a las leyes de los impuestos al Valor Agregado (IVA), 

Especial sobre Producción y Servicios (IEPS) y la Federal de Derechos. El dictamen que será discutido mañana ante el pleno 
de la Cámara de Diputados, también expide una nueva Ley del Impuesto sobre la Renta (ISR) y abroga los impuestos 

Empresarial a Tasa Única (IETU) y a los a los Depósitos en Efectivo (IDE). Algunos senadores acordaron debatir en particular 
en esta sesión algunos artículos reservados, como el que se refiere a la homologación del IVA en la región fronteriza del 11 al 

16 por ciento, pero la mayoría llevará sus reservas ante el pleno del Senado hasta mañana para su discusión y eventual 

aprobación. Legisladores de los partidos Acción Nacional (PAN) y del Trabajo (PT) se pronunciaron por abrogar el artículo 2º 
de la Ley del IVA, aprobado previamente por la Cámara de Diputados, a fin de que la tasa de este impuesto se mantenga en 

11 por ciento en las fronteras. (Notimex, página web). 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 

Milenio-El asalto a la razón… 

Peña Nieto, a prueba en Michoacán: El tiroteo contra grupos de autodefensa que quisieron manifestarse el sábado en 
Apatzingán y el sabotaje, la madrugada del domingo, a 18 subestaciones de la Comisión Federal de Electricidad en 12 

municipios michoacanos (tan distantes entre sí como Aguililla de Zitácuaro y Sahuayo de La Piedad), confirman que la mayor 
parte de la entidad es santuario del crimen organizado, con el creciente predominio de Los caballeros templarios en que 

devino La Familia michoacana. Fue a principios de 2007, en el arranque del calderonato, cuando la narcoviolencia comenzó a 
ser enfrentada por las mismas fuerzas federales de hoy, y de manera decisiva por la Policía Federal, a cuyos efectivos los 

malandros atacaban con siniestra regularidad y de la que las bases sociales de la propia delincuencia exigían su retirada. Con 

la cacareada coordinación entre las autoridades implicadas, el gobierno peñanietista está obligado a recuperar cuanto antes 
Michoacán, que desplazó al Tamaulipas de San Fernando como prototipo de un verdadero estado fallido.(Carlos Marín, 

primera plana) 

Milenio-La Historia en Breve…  

Ah pa’ pinche necedad: En el número de la semana pasada, The Economist cuestionó si el presidente Peña Nieto tiene una 
alternativa seria contra los criminales. La revista inglesa analizó las lóbregas cifras de secuestro y extorsión, así como la lenta 

y poco creíble renovación de las policías, para concluir que el gobierno mexicano “le está restando importancia al problema 

del crimen”. Justo lo que la administración peñanietista no habría querido leer la víspera de su primer aniversario. Y menos en 
la prensa extranjera. Pero por más que se intente eliminar las notas e historias de violencia, éstas se escurren bajo de la 

puerta, porque ahí siguen, existen, son incontenibles. Los diarios y los noticieros de radio y televisión, por ejemplo, llevaban 
48 horas desplegando, repitiendo, recreando los desalentadores, pero muy periodísticos, hechos del sábado y domingo en 

Michoacán: autodefensas armadas que avanzan, criminales que aguardan y les tiran a matar desde las azoteas, cadáveres en 

los matorrales, ataques coordinados a la CFE en 12 municipios de la entidad. “Son actos vandálicos”, dijo ayer el vocero de 
Seguridad de Gobernación, Eduardo Sánchez. Quizá. Parecen, más bien, los episodios de la nueva temporada de una serie 

con un mismo guión que se repite con un pinche, enloquecedora necedad. En la prensa internacional, por cierto, encontré 
también esta frase del físico catalán, Jorge Wagensberg, expresada en un foro sobre ética: “Las imágenes violentas que 

proponen una reflexión no generan más violencia; al contrario, sirven para regularla”. (Ciro Gómez Leyva, página 02) 

 

 

 



 
 
 
 

 
 
 
 
 
 

 

SÍNTESIS INFORMATIVA 
 

17 de 21 

Milenio-En Privado…  

 

Michoacán: un estado fallido, o casi: En repetidas ocasiones he sostenido que Michoacán es lo más parecido que hay a 
un estado fallido. En los hechos, no sé si en lo jurídico, reúne todas las características: un gobierno ausente, con largas 

licencias al titular, con graves problemas de salud, una ruptura no superada con la oposición representada, en una esquina, 
por el PRD, en la otra, por el panismo en la persona de Luisa María Calderón, senadora de la República y hermana del ex 

presidente; la crisis, fuera de control, con la CNTE, el descontrol de las escuelas normales; los casos de extraterritorialidad 

como es la comunidad de La Nueva Jerusalén; los grupos armados de autodefensa, el acoso y control del crimen organizado 
que pelean el territorio entre los autollamados Caballeros templarios, los restos de La familia michoacana y la guerra con el 

cártel Jalisco nueva generación, que quiere imponerse en la región; la ausencia del estado de derecho en amplias zonas y 
municipios donde el crimen organizado ha desplazado los gobiernos locales y usurpado sus funciones en cuanto a seguridad, 

impartición de justicia y cobro de multas y contribuciones vía el derecho de piso. A toda esta relación hay que añadir la 

debilidad de un gobierno cuyo titular, Fausto Vallejo, como candidato, ganó las elecciones en la tierra de Lázaro Cárdenas, 
tras dos gobiernos perredistas y compitiendo con la hermana del Presidente de la República. Aunque luego todo se vino 

abajo. No sé si el problema comenzó con la debilidad de Vallejo por su delicado problema de salud y sus dos largas 
licencias.El hecho es que el recuento de daños no deja muchos argumentos a quienes rechazan que Michoacán es un estado 
fallido. 
Y si no lo es, cómo se le parece o qué cerca está. 

RETALES 

1. RUPTURA. El PAN, en el Senado, rompió con el PRD por su falta de apoyo contra la reforma hacendaria; en diez días, el 
PRD estará rompiendo con el PAN por su falta de apoyo en la energética. Y luego votarán juntos, con el PRI, en la político-

electoral. Así son; 
2. NADA. Muy fuerte la respuesta de Jesús Zambrano al emplazamiento de López Obrador para que se alíe al PAN y al PT 

contra las reformas hacendarias, que apoya el PRD, y la energética, que apoya en PAN. Lo calificó de falaz, mentiroso y 

carente de veracidad, para luego llamarlo el Snowden mexicano pero sin pruebas. En el mismo sentido se pronunció el 
coordinador de los senadores del PAN, Jorge Luis Preciado; y 

3. HONOR A QUIEN. Una sala de prensa de la Cámara de Diputados llevará el nombre del mejor cronista del periodismo: 
Miguel Reyes Razo, un profesional al que respeto y admiro, un viejo amigo al que quiero, un maestro de la crónica y del 

periodismo. Muchas felicidades, Miguel. (Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 
 

:Que en el gobierno federal existe la convicción de que no todos los policías comunitarios en Michoacán son lo que dicen ser, 
pues se sospecha que algunos de estos guardias están a sueldo de Los caballeros templarios, liderados por Servando 

Gómez Martínez, La Tuta. 

Dicen que algunos de estos policías que se integraron a la marcha del domingo en Apatzingán se han armado para evitar que 

en sus comunidades ingresen la Policía Federal y el Ejército, porque ahí viven familiares de La Tuta, donde también se 
mueve el jefe criminal. 

:Que en la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, que preside el perredista Silvano Aureoles, avizoran 

un nuevo choque con el Senado por el paquete económico 2014. 

A juicio de los coordinadores parlamentarios de San Lázaro, los senadores se han extralimitado en sus funciones e invadido 

las facultades de los diputados en materia presupuestal durante la discusión de la Ley de Ingresos, por lo que podrían 
promover controversia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia… y ¡congelar ésta y el Presupuesto de Egresos del 

próximo año! 

:Que los intelectuales y científicos que integran el Colegio Nacional recibieron de buena gana la invitación que ayer les hizo 

Enrique Peña Nieto para reunirse próximamente de manera informal y tratar temas de todo tipo. 

El bioquímico y premio Príncipe de Asturias Francisco Bolívar Zapata (quien fuera su enlace con ese sector en la campaña) 

confió en que será el comienzo de una nueva etapa en las relaciones de los académicos e investigadores con el poder federal. 
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:Que la respuesta a la convocatoria para la conferencia que dictó ayer Carlos Salinas de Gortari en la prestigiada London 

School of Economics fue tan exitosa que el auditorio principal tuvo que ser cerrado para contener a los estudiantes que 

pretendían escuchar al ex presidente mexicano. 

Salinas de Gortari habló del “papel de la ciudadanía en la construcción democrática” y planteó que como ni el Estado ni el 
mercado por sí solos puede solucionar los problemas sociales, los ciudadanos deben impulsar las necesarias transformaciones 

políticas. 

La sesión fue moderada por George Philip, jefe del departamento de Gobierno y Ciencias Políticas de la principal universidad 

del mundo especializada en ciencias sociales. (Redacción, página 02). 

Criterio-Jaque Mate… 
 

Ingobernabilidad: El gobierno de Enrique Peña Nieto está perdiendo el control del país. Los ataques coordinados a 
subestaciones de la Comisión Federal de Electricidad y gasolineras en Michoacán son sólo una parte del inquietante panorama 

que se dibuja en el país.  Quizá el grupo que llevó a cabo los ataques de la noche del 26 al 27 de octubre no era profesional. 

Es difícil pensar en una organización terrorista que utilice bombas Molotov en lugar de granadas o explosivos de alto impacto. 
Pero el que estos ataques de “aficionados” hayan podido dejar en tinieblas a 420 mil michoacanos es indicativo de la 

fragilidad de la infraestructura nacional.  Ninguna organización se ha atribuido los ataques. Si la autoridad sabe algo, no lo 
está revelando. No sabemos, en consecuencia, a quién estaba dirigido el mensaje: ¿al gobernador Fausto Vallejo, al gobierno 

federal?  Pero los ataques no son el único síntoma de la enfermedad. Un grupo de unos 600 integrantes de grupos de 
autodefensa de Buenavista, Tomatlán y Tepalcatepec llevaron a cabo una marcha de protesta a Apatzingán. El Ejército los 

dejó pasar siempre que fueran desarmados, pero fueron recibidos a balazos por desconocidos en Apatzingán. En Michoacán, 

en Tamaulipas y en otros lugares las extorsiones y el cobro de derecho de piso se han convertido en una forma de vida. Tan 
solo en Nuevo León en los últimos meses han sido ejecutadas seis personas por haberse negado a pagar el cobro de piso, 

entre ellas el padre, Alejandro Caballero Sánchez, de 67 años de edad, y la hermana, Cecilia Caballero Hernández, de 32 años 
de edad, del propietario de un taller mecánico de Guadalupe. El INEGI reporta en su encuesta de victimización que en 2012 

se llevaron a cabo más de 105 mil secuestros en el país, a pesar de que sólo hubo 1,317 denuncias ante el Ministerio Público. 

El gobierno federal parece tan incapaz de enfrentar a la delincuencia organizada como los gobiernos locales a los criminales 
del fuero común. El asalto a unidades del transporte público se ha convertido en una verdadera pesadilla. En el Estado de 

México quienes se trasladan a trabajar en el Distrito Federal son asaltados una y otra vez. Ya nadie se preocupa de presentar 
denuncia. Todos saben que eso no sirve más que para perder tiempo. Las víctimas simplemente dan gracias de no haber 

sufrido una violación, una herida o la muerte.  La debilidad del Estado mexicano no se manifiesta nada más en los secuestros, 
extorsiones y robos sino en la relación con los grupos de poder. El gobierno del Distrito Federal suplica a la CNTE que haga 

más compacto su plantón del Monumento a la Revolución para no dañar tanto a terceros, pero la CNTE simplemente dice que 

no. ¿Por qué habría de aceptar si tiene la sartén por el mango?  Los maestros de la sección 22 de Oaxaca han regresado a 
clases con sus quincenas y bonos completos y ya pueden preparar nuevos paros y movilizaciones. Los activistas de la CNTE 

bloquean carreteras e instalaciones productivas en Michoacán, Oaxaca, Guerrero, Chiapas, Quintana Roo y Veracruz. Ningún 
gobierno se atreve a hacer nada para defender a los ciudadanos o el patrimonio del Estado. Yo me pregunto si los ciudadanos 

estamos condenados a vivir en la indefensión. No hay gobierno con el valor de gobernar. Quienes ocupan cargos de autoridad 

se unen a los criminales para despojar a los ciudadanos del fruto de su trabajo. Lo único que les interesa es comprar votos o 
hacerse millonarios. Nadie piensa que el Estado debe cumplir obligaciones a cambio del dinero que quita a los ciudadanos.  

GOLPE A LA ECONOMÍA 
Las asociaciones empresariales afirman que el aumento de impuestos reducirá las inversiones en el 2014. Es muy probable 

que tengan razón. Pero nadie sabe qué tan fuerte será el golpe a la economía. (Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

Diez meses del sexenio de Peña: diez mil ejecuciones: La última vez que analizamos este tema, reportamos que julio 

había sido el peor mes de este sexenio en ejecuciones relacionadas con el crimen organizado: un total de mil 214 durante los 
31 días de ese mes. Habían aumentado en 37% con respecto a junio, de acuerdo con la base de datos de Lantia, consultora 

especializada en temas de seguridad. En agosto bajaron las ejecuciones a mil 101 (menos nueve por ciento con respecto a 

julio) y en septiembre volvieron a bajar a 855 (menos 22% con respecto a agosto). Contabilizando el total de este tipo de 
homicidios en los diez primeros meses del sexenio del presidente Peña tenemos un total de diez mil ocho, un promedio de 33 

por día. En las cifras de Lantia hay una buena noticia: se comprobó que julio fue un mes fuera de serie en la tendencia que 
venía a la baja desde marzo de este año. Todavía en la primera quincena de agosto se dieron muchas ejecuciones 
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relacionadas con el crimen organizado, pero ya la segunda parte del mes bajó considerablemente el número de eventos al 

igual que durante todo el mes de septiembre. De esta forma, septiembre presentó la cifra con menos homicidios relacionados 

con el crimen organizado en lo que va del sexenio (salvo febrero que fue un mes corto con 28 días). En cuanto a las cifras 
oficiales, recordemos que la Secretaría de Gobernación (Segob) decidió cambiar la metodología para ahora reportar los 

homicidios dolosos, es decir, todos los asesinatos violentos incluyendo los que comete el crimen organizado y los que no. En 
este rubro, de acuerdo con las cifras del Sistema Nacional de Seguridad Pública, hubo mil 485 asesinatos en agosto y mil 478 

en septiembre. Las cifras de Lantia son un subconjunto de las de Segob: sólo incluyen las ejecuciones del crimen organizado. 

En los diez meses del sexenio de Peña, Lantia ha contabilizado un total de 10 mil ocho ejecuciones, mientras que el total de 
Segob es de 15 mil 552 homicidios dolosos. La diferencia son cinco mil 544 asesinatos. Estirando un poco la liga, podemos 

decir que quizá el 64% de los homicidios en México tienen que ver con el crimen organizado. Digo “quizá” porque estamos 
utilizando dos bases de datos con metodologías diferentes. Me atrevo, sin embargo, a reportar este porcentaje con fines 

indicativos. Regresando al reporte de Lantia, en cuanto a la distribución regional de la violencia, los estados con más 
ejecuciones en septiembre fueron Guerrero con 138, Sinaloa con 89, Chihuahua 88, Jalisco 51 y Estado de México 44. Si lo 

medimos por crecimiento en las ejecuciones entre septiembre y agosto de este año, destaca Sonora con un incremento de 

79%. Al parecer, existe un conflicto entre el cártel de Pacífico y Los Mazatlecos (célula de los Beltrán Leyva) que ha 
generado la violencia en el sur de ese estado y norte de Sinaloa. En Baja California, las ejecuciones crecieron 65% producto, 

según la consultoría, de “conflictos entre narcomenudistas”. En Guerrero, con todo y las lluvias, las ejecuciones subieron diez 
por ciento en septiembre. La violencia no amaina en ese estado. Se debe, de acuerdo con Lantia, a un “enfrentamiento entre 

el cártel de Pacífico contra el cártel Independiente de Acapulco y Guerrero Unidos”. No sorprende, entonces, que Acapulco 

siga siendo el municipio más violento del país con 72 ejecuciones en septiembre. También lo fue en agosto con 67. Por 
desgracia, el bello puerto siempre aparece en la lista de los diez municipios con más homicidios relacionados con el crimen 

organizado. Mucho se habla de Michoacán como foco rojo de la violencia en México, pero en septiembre ese estado se colocó 
en el onceavo lugar de las 32 entidades federativas. Incluso hubieron más ejecuciones en Morelos, que es un estado más 

chico (ocupó el séptimo lugar del ranking de homicidios relacionados con el crimen organizado en septiembre), que en 
Michoacán. Guerrero, en cambio, fue el número uno. Me parece que los medios hemos fallado en reportar la epidemia de 

violencia que está ocurriendo en ese estado. Por donde se vea, es una vergüenza. El bello puerto 

de Acapulco no sólo se está inundado de agua sino de sangre. Así está la situación, al día de hoy, con la violencia en México. 
(Leo Zuckermann, página web.)  

El Universal-Bajo Reserva… 

Michoacán: una sopa de contradicciones 

EL GOBIERNO federal no tiene duda de que detrás de los ataques a instalaciones de la Comisión Federal de Electricidad en 

Michoacán está la banda criminal autodenominada Caballeros Templarios. Nos aseguran que existen pistas que deben 

permitir actuar pronto contra los responsables materiales. Pero hay otras evidencias más inquietantes: las que apuntan a que 
los ataques podrían haber sido precipitados por el retorno al gobierno estatal de Fausto Vallejo, lo que significa la existencia 

de un diálogo perverso con las autoridades locales. Por si el tema no estuviera suficientemente complicado, el gobernador de 
Colima, Mario Anguiano Moreno, declaró que desde la semana pasada Gobernación alertó sobre la inminencia de este tipo de 

ataques en la región.  

EN UNA REUNIÓN privada celebrada ayer con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, integrantes del 

Consejo Consultivo del Mecanismo de Protección para Personas Defensoras de los Derechos Humanos y Periodistas 
reclamaron que, a un año de que entró en funciones este organismo, no hay logros específicos en materia preventiva ni 

contra la impunidad ante los ataques perpetrados en este ámbito. El propio mecanismo parece naufragar entre el 

voluntarismo, la falta de protocolos y de coordinación institucional, al tiempo que ni los gobiernos estatales ni la Fiscalía 
Especial para la Atención a Delitos contra la Libertad de Expresión, de la PGR, lucen un balance positivo en sus tareas.  

EN EL SENADO las aguas lucen cada vez más agitadas. Ayer decidió enmendar la plana a San Lázaro para alentar mayor 

transparencia en el manejo de cuentas gubernamentales a nivel federal y estatal. En el tema fiscal se prevé esta misma 

semana un “descontón” por parte de un inusitado bloque PRI-PRD, que aislará al PAN como crítico único de la reforma 
hacendaria, si bien hay voces perredistas, como la de la senadora Alejandra Barrales, que ha anticipado su voto en contra. Y 

espere usted la batalla de la próxima semana con las leyes reglamentarias en telecomunicaciones, lo que incluirá la iniciativa 
presentada por un grupo de senadores alentados por el panista Javier Corral, quien vuelve por sus fueros en este tema. 
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EL INGENIERO Cuauhtémoc Cárdenas está muy preocupado porque no se han logrado reunir el millón 600 mil firmas en 

contra de la reforma energética. Nos aseguran que don Cuauhtémoc ha transmitido su preocupación a los grupos de la 

izquierda que recorren el país con el objetivo de obtenerlas. Al interior del PRD existen muchas suspicacias pues dicen que 
algunos ya tienen bastantes firmas acumuladas, pero no las han presentado. 

EN MEDIO de las movilizaciones de maestros en el país y del censo que realiza la Secretaría de Educación Pública para 

conocer cuántos profesores hay en México, el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), que preside Juan 

Díaz de la Torre, inició su programa de reafiliación. Es decir, se abrió la oportunidad de que los trabajadores ejerzan su 
liberad para afiliarse a la organización que deseen. Por casi 70 años el SNTE ha obtenido la titularidad del contrato colectivo 

del magisterio. Habrá que ver si la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación está dispuesta a integrarse en una 
nueva organización y pelear por la titularidad del contrato colectivo.(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 

QUIENES DABAN por un hecho la creación del INE -algunos ya hasta se veían despachando ahí-a lo mejor se llevan un gran 
chasco.  

Y TODO porque al proyecto de crear el Instituto Nacional de Elecciones ya le salió un enemigo poderoso: el cártel de los 

gobernadores.  

LOS MANDATARIOS estatales se han convertido en los principales opositores al instituto y andan cabildeando con fuerza el 

asunto.  

LA RAZÓN es sencilla: la creación del INE implicaría la desaparición de los institutos electorales estatales, con lo cual 
perderían buena parte de su poder político los caciques... perdón, los gobernadores.  

UNO DE los argumentos favoritos en los estados para pedir que no desaparezca la burocracia local es que no habrá dinero 
que alcance para pagar las liquidaciones de los cerca de 15 mil empleados electorales en todo el país.  

QUIZÁ POR ESO Miguel Mancera se declaró en favor de la creación del INE pero al mismo tiempo pidió que no desaparezcan 
ni el IEDF ni el Tribunal Electoral del DF.  

VAYA LÍO armaron los efectivos del Ejército Mexicano a su paso por Apatzingán.  

POR LO QUE se ha podido reconstruir, al ver que un grupo de los llamados autodefensas se dirigía a ese poblado michoacano 
con las armas en la mano, los soldados les marcaron el alto.  

 
Y EN LUGAR de aplicar la ley, decidieron ¡acompañar! a los civiles en su ingreso al lugar que domina la banda de los 

Caballeros Templarios y que es, precisamente, a quienes iban a combatir.  

 
ESO DERIVÓ en el ataque a tiros y con granadas, así como en un supuesto enfrentamiento que, al parecer, dejó 13 muertos.  

 
AHORA los de verde olivo son el blanco de las críticas. Los autodefensas dicen que los llevaron al matadero. Los Templarios 

afirman que el Ejército promueve a los autodefensas. ¿Y LA POBLACIÓN? Nomás mirando cómo pasan las balas. 

 

POCO le duró el gusto a Jorge Jaime Díaz Basáfiez de ser el "enviado" de Los Pinos al Congreso.  

APENAS se supo que la Presidencia había contratado sus servicios para monitorear a legisladores y cabilderos —duplicando 

funciones con sus propios funcionarios de enlace legislativo—, ayer mismo le fue cancelado el negocio a este personaje 
conocido como "El Custer", por su gusto por la ropa vaquera.  

AUNQUE se presenta como reportero, se le conoce como una oreja de jerarcas priistas. Su presencia en las salas de prensa 
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era habitual. 

 EL AÑO PASADO anduvo siguiendo la campaña de Josefina Vázquez Mota y dicen que sus reportes iban directo a alguien en 
el CEN del PRI.  

UN DÍA, sin embargo, se le acercó un colaborador de la candidata y como no pudo demostrar que realmente era reportero, 
ipum!, que lo bajan de Pinabús.  

SI LO HUBIERA, el Nobel de la Política sería para Rubén Moreira por su teoría sobre el origen de la violencia en La Laguna.  

 

SEGÚN el gobernador, la protesta de los restauranteros que ayer cerraron sus puertas está infundada, pues detrás de los 
asaltos que han sufrido hay... ¡motivos políticos!  

Y TIENE RAZÓN: fueron políticos quienes hicieron creer que gobernaban pero que, en realidad, permitieron que el crimen 
organizado tomara el control. Y son también políticos quienes solapan a sus antecesores y seguramente le heredarán la 

bronca a sus sucesores. (Redacción, página 10). 

      CARTONES   POLÍTICOS Y ANEXOS 
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